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РОССИЙСКОЕ ПОЛЕ 
СМЫСЛОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Геннадий БИЧЁВ, 

координатор экспертного 
совета клуба «Российский 

парламентарий» при ФС РФ, 
кандидат философских наук

УКРАИНА 
ОСТАНЕТСЯ 
БЕЗ МАКРОНОВА 
ВОИНСТВА
Президент Франции Макрон — политик, 

который носился в последнее время с иде-
ей отправки войск своей страны на Украину, 
— проиграл. И проиграл по-крупному. Вот 
краткие итоги первого раунда внеочередных 
парламентских выборов во Франции: на пер-
вом месте крайне правые с 33% голосов, на 
втором месте крайне левые с без малого 28% 
и только на третьем сторонники Макрона с 
показателем в 20%. Приятно? Не то слово, чер-
товски приятно! Но это чувство удовлетворения 
должно носить пока лишь очень осторожный и 
предварительный характер. Французы ассо-
циируются в России с запутанными амурными 
похождениями в стиле менаж де труа («любовь 
втроем»). Вынужден вас немного огорошить: 
в политике — и даже в системе организации 
выборов — у них все то же самое. Поэтому не 
спешим пока с окончательными выводами и 
терпеливо ждем — как минимум до следую-
щего понедельника. 

Показатель в 33% голосов избирателей 
— достигнутый в ходе первого тура выборов 
уровень поддержки крайне правого движения 
«Национальное объединение», которое выска-
залось категорически против идеи Макрона от-
править французские войска на Украину, — по 
своей смысловой нагрузке близок к понятию 
«средняя температура по больнице». 
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«ТАНЦЫ С БУБНАМИ 
ЗАКОНЧИЛИСЬ»

1 июля завершилась госпрограмма льготной 
ипотеки

Популярная программа льгот-
ной ипотеки, ставшая за последние 
годы главным драйвером спроса 
на новостройки, подошла к концу. 
Куда пойдут цены на «квадраты» 
на первичном и вторичном рынках 
жилья после 1 июля? Какие спецак-
ции от застройщиков и новые виды 
льготных жилищных кредитов могут 

появиться в ближайшее время? Об 
этом в прямом эфире на конферен-
ции «МК» «В поисках нового фавори-
та: кто заменит льготную ипотеку?» 
поговорили представители крупных 
строительных компаний, банков и 
независимые аналитики.
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ВСУ ЗАХОТЕЛИ ВТОРОЙ ФРОНТ
Белоруссия отмечает концентрацию украинских войск 

Обстановка на белорусско-
украинской границе может резко обо-
стриться в результате провокации ВСУ 
и иностранных наемников. Об этом 
заявил начальник белорусского Ген-
штаба Павел Муравейко, отметив, что 
в последние недели Минск фиксирует 
со стороны Украины ничем не обосно-
ванную военную активность вблизи 
белорусской границы. Из-за этого не-
сколько дней назад в Белоруссии по 
тревоге подняли сухопутные войска, 
ракетные части и авиацию.

Тревожные «звоночки» проком-
ментировали в Кремле, заявив о том, 

что концентрация украинских войск на 
границе с Белоруссией — это и наша 
проблема тоже, поскольку касается 
нашего ближайшего союзника. 

Военный эксперт, бывший офицер 
спецназа полковник в отставке Анатолий 
Матвийчук, в беседе с «МК» заявил, что 
не исключает провокаций ВСУ руками 
иностранных наемников, которых та же 
Франция намеревалась отправить в при-
граничные районы рядом с Белоруссией. 
По словам Матвийчука, иностранцы — 
мастера террористических провокаци-
онных действий.
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СКАЗОЧНЫЙ КОНЦЕРТ 
КАНЬЕ УЭСТА В МОСКВЕ 
Он никому не выгоден и, скорее всего, 
невозможен
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ВЕТЕР ЗНАЕТ, 
ГДЕ БОЛЕЗНЬ ИСКАТЬ

Когда кондиционеры могут 
стать опасными для здоровья

В адскую жару, которая установилась в эти 
дни, помимо речки и холодного душа, которые 
не у всех под рукой, спасение можно найти 
только благодаря кондиционеру. Но это чудо 
цивилизации, призванное облегчить жизнь в 
духоту, из спасительного может превратиться 
в крайне опасное. «МК» разбирался, по каким 
причинам это может произойти. 
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Курортный сезон в разгаре. От-
дыхающие в Краснодарском крае жа-
луются на высокие цены. От гневных 
постов туристов в местных пабликах 
дергается глаз: обманули, развели, 
надули! 

Жительница Анапы рассказала, ка-
кие сюрпризы поджидают приезжих, 
как не нарваться на мошенников и каким 
образом сэкономить средства.
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МОШЕННИКИ ЧЕРНОГО МОРЯ

Жительница Анапы 
дала советы туристам, 

как сэкономить 
в отпуске

УБИЙЦУ, ЗАКОПАВШЕГО 
ЛЮБОВНИЦУ С ДОЧЕРЬЮ, ВЫДАЛ 

УЛЬТРАФИОЛЕТ
Ультрафиолетовая лам-

па помогла найти следы 
жестокого убийства моло-
дой женщины и ее 7-летней 
дочери через 7 лет после 
трагедии. Преступление 
было совершено в 2016 
году и раскрыто в рамках 
работы следователей по 
расследованию престу-
плений прошлых лет.

Как стало известно 
«МК», погибшие мама и 
дочь долгое время чис-
лились пропавшими без 
вести. Уроженка Луган-
ской области Украины 
перебралась в столич-
ный регион, устроилась 
уборщицей и поселилась 
в деревне Рогачево Дми-
тровского городского 
округа. В один из дней она 
послала родственникам 
сообщение, что уехала 
в Тверь оформлять кое-
какие документы, после 
чего пропала без вести 
вместе с девочкой.

Следователи опросили 
всех, кто знал женщину, 
в том числе ее нового 
ухажера, также урожен-
ца Украины Александра 
Резникова. Он пояснил, 

что был шапочно знаком с 
исчезнувшей женщиной и 
уже давно ее не видел.

Однако спустя несколь-
ко лет, изучая материалы 
нераскрытого дела, сле-
дователи решили еще раз 
осмотреть дом Резникова. 
С помощью ультрафиоле-
та они проверили мебель 
и обнаружили на диване в 
одной из комнат замытую 
кровь.

Под тяжестью улик муж-
чина дал признательные 
показания. Он заявил, что 
в один из дней в сентябре 
2016 года любовница при-
шла к нему вместе с до-
черью. Резников на тот 
момент был женат. Опа-
саясь, что жена узнает об 
измене, он застрелил не-
счастную и ее маленькую 
дочь, а потом захоронил 
тела на участке. Несчаст-
ная женщина умерла не 
сразу: экспертиза уста-
новила, что ее закапывали 
еще живую.

Все эти годы убийца 
оставался жить в Подмо-
сковье, подрабатывая сто-
рожем и подсобным рабо-
чим. После задержания 

он раскаялся 
и дал призна-
тельные пока-
зания.

Как сообщи-
ла старший по-
мощник руко-
водителя ГСУ 
СКР по Мо-
сковской обла-
сти Ольга Вра-
дий, Резников 
приговорен к 
19 годам ко-
лонии строго-
го режима.

ИСКАТЬ В ПРИРОДЕ МИКРОПЛАСТИК ЗАСТАВИЛИ 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

Способ нахождения 
разных видов микропла-
стика в любых материалах 
за считаные минуты раз-
рабатывают специалисты 
Пермского национального 
исследовательского поли-
технического университе-
та. Им помогает в этом ис-
кусственный интеллект.

Согласно данным за 
2022 год, пластиковый 
мусор составляет около 
1/9 от всего мусора — 5 
млн тонн на 46 млн тонн. 
И лишь 14–18% от его об-
щего количества идет на 
переработку. То, что по-
ступает на захоронение, 
попадает в природную 
среду. Период разложения 
пластиковых материалов 
составляет сотни лет. За 
это время под воздействи-
ем многих природных фак-
торов, например, прямого 
ультрафиолетового излу-
чения, они распадаются 

на микрочастицы разме-
ром менее 5 миллиметров 
и встраиваются в среду. 
Микропластик находят 
почти везде: в воде, по-
чве и некоторых видах 
пищевых продуктов, на-
пример, морской рыбе или 
растениях.

До последнего време-
ни процесс выявления 
микропластика в песке 
и почве был весьма тру-
доемок и занимал много 
времени: пластик от-
фильтровывали, высма-
тривали через микроскоп, 
подвергали спектраль-
ному анализу и исследо-
ванию многими другими 
физико-химическим ме-
тодами. Ученые решили 
на порядок ускорить этот 
процесс, обучив ему ней-
росеть. Специалисты ка-
федры «Охрана окружаю-
щей среды» разработали 
технологию определения 

микропластика в песке 
с помощью машинного 
зрения и искусственного 
интеллекта. 

Больше всего времени 
ушло на обучение нейросе-
ти определять различные 
виды микропластика: по-
лиэтилентерефталата, по-
липропилена, полиэтилена 
низкой плотности. Каждый 
из видов предварительно 
промывали, измельчали и 
просеивали через сито с 
величиной ячеек 1 мм. За-
тем эти частички смеши-
вали с обычным песком. 
Второй этап работы связан 
с обучением нейросети. Ей 
предлагалась выборка из 
ста изображений песка с 
микропластиком при 40-
кратном увеличении.

Средняя точность рас-
познавания микропласти-
ка составила 82,63%, что 
считается весьма непло-
хим результатом.

МАЛЕНЬКИХ КАПИБАР В ЗООПАРКЕ ВОСПИТЫВАЮТ ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

Новорож денные ка-
пибары, появившиеся 
недавно на свет в Мо-
сковском зоопарке, уже 
начали пробовать «взрос-
лую» еду. Кроме того, те-
перь они выходят со стар-
шими членами семьи на 
ветеринарные тренинги.

Как уже сообщал «МК», 
около двух недель назад 

в главном зоосаде страны 
случилось пополнение в 
семействе капибар: у лю-
бимцев публики Кузьмы 
и Малой родились двое 
капибарят. Малыши чув-
ствуют себя хорошо, их 
уже могут увидеть посе-
тители. В среднем дете-
ныши весят по полтора 
килограмма, сейчас они 

стремительно растут и 
прибавляют в весе. Ма-
ленькие капибары по-
являются на свет хоро-
шо сформированными, 
покрытыми шерстью, с 
открытыми глазками и 
прорезавшимися зубка-
ми. Также они с рождения 
умеют ходить и плавать.

Пол крошек опреде-
лят через несколько не-
дель. До четырех месяцев 
основной пищей грызунов 
будет грудное молоко. 
Однако вместе с тем ма-
лыши уже начинают про-
бовать и еду «с общего 
стола» — фрукты, овощи, 
специальные комбиниро-
ванные корма, зелень. 

У капибар интересно 
устроены взаимоотно-
шения в семье при появ-
лении малышей. Заботу 

о потомстве делят между 
собой все члены семей-
ства, поэтому детьми 
занимаются мама с па-
пой, а также их старшие 
сестры. 

Капибары рожают са-
мостоятельно, им не тре-
буется помощь врачей. 
Тем не менее первые не-
сколько суток зоологи 
присматривали за детка-
ми, чтобы их не обижали 
более крупные обитатели 
южноамериканской поля-
ны — лама и викунья. 

Сейчас детеныши ста-
раются держаться рядом 
с родителями. Когда стар-
шие члены семьи капибар 
выходят на ветеринарный 
тренинг, малыши выходят 
вместе с ними. Правда, в 
самом тренинге они еще 
не участвуют.

ИТАЛЬЯНСКИЙ БИЗНЕСМЕН НА ДВА ДНЯ ПОПАЛ В ПЛЕН К ГАНГСТЕРАМ 

В худших традициях 
«лихих 90-х» был похи-
щен в Москве итальян-
ский бизнесмен Стефано 
Гуидотти. Руководителя 
российского филиала 
компании SIAD Rus — круп-
нейшего в Европе произ-
водителя технических 
газов — выкрали в пят-
ницу утром, подкараулив 
возле дома на Садовой-
Триумфальной улице. 

Иностранец в итоге отде-
лался синяками и сломан-
ным ребром: спустя двое 
суток его освободили со-
трудники полиции.

Как стало известно 
«МК», о похищении Гуи-
дотти стало известно че-
рез несколько часов после 
нападения. Он должен был 
в то утро посетить медкли-
нику, но не появился там 
и перестал выходить на 

связь. Помощница 
Стефано обрати-
лась в полицию. 
Изучив камеры 
видеонаблю-
дения, сыщи-
ки обнаружили, 
что бизнесмена 
подстерегли воз-
ле дома несколько 
бандитов. Они избили 
мужчину, затолкали в 
автомобиль «Хендай» и 

скрылись. Оператив-
ные действия и тех-

нические средства 
позволили отсле-
дить путь голово-
резов. Бандиты 
доехали до улицы 

Искры, там пере-
садили пленника 

в «БМВ» и вывезли в 
Брянск, где спрятали в 
частном доме. Преступни-
ки особо не церемонились 

с коммерсантом. При на-
падении ему пригрозили 
пистолетом «Гранд Пауэр» 
и довольно сильно избили, 
затем надели на голову ме-
шок, а в комнате-«камере» 
приковали наручниками к 
тумбочке. У итальянца по-
хитили мобильный теле-
фон, портмоне и 300 евро. 
К счастью, мучения Гуи-
дотти длились не слишком 
долго. Сотрудники МУРа и 

угрозыска УВД Централь-
ного округа вышли на след 
похитителей и освободи-
ли заложника.

Исполнителем похище-
ния выступал 36-летний 
житель Узбекистана, со-
трудник компании сото-
вой связи. К реализации 
плана он привлек троих 
жителей Дагестана, ко-
торые погрязли в микро-
кредитах и были рады 

хоть какому-то заработку. 
Личность организатора и 
мотив преступления пока 
выясняются. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, у похищенного 
мужчины незадолго до 
произошедшего возник 
конфликт с конкурентом 
по коммерческой дея-
тельности.

telegram:@mk_srochno

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Светлана РЕПИНА, Антон ЛОМАКИН, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

Момент похищения. Пленный 
итальянец 

в наручниках.

Штурм дома, 
где прятали 
заложника.

Бандиты сдались 
без сопротивления.

Пока задержаны 
только исполнители.
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КОНФЛИКТ

ФИНАНСЫ
С 1 июля в России вступил в силу за-
кон, по которому все банки, страховые 
компании, негосударственные пенси-
онные фонды, бюро кредитных исто-
рий и другие финансовые организации 
обязаны отвечать на обращения граж-
дан в течение 15 рабочих дней. ЦБ РФ 
при поступлении жалоб будет направ-
лять их в финорганизации, на которые 
пожаловались граждане, а те должны 
будут ответить заявителю и копию от-
вета направить в ЦБ РФ. Это поможет 
сократить срок рассмотрения жалоб, 
который сейчас доходит до 60 дней, 
и заставит финансовые организации 
более внимательно относиться к пре-
тензиям своих клиентов. О деталях 
нового порядка обращений граждан 
рассказал руководитель Службы по 
защите прав потребителей и обеспе-
чению доступности финансовых услуг 
Банка России Михаил Мамута. 

— Насколько это масштаб-
ное явление — жалобы 
клиентов на банки? 
— В 2023 году мы получили 
порядка 325 тыс. жалоб. За 
первый квартал этого года — 
около 78 тыс. обращений.
— Число жалоб растет или 
сокращается?
— За прошедший год коли-

чество жалоб на банки снизилось на 5,7%. Это 
и результат появления нового законодатель-
ства, и наших мер поведенческого надзора, 
и постепенного роста клиентоцентричности 
лидеров рынка. Так, на 6,5% снизилось ко-
личество жалоб по проблемам, связанным с 
ипотекой, и на 15,9% — по потребительским 
кредитам. Число претензий к страховщикам 
стало почти на 20% меньше. 

При этом участились жалобы на мошенни-
чество с помощью социальной инженерии. Это 
для нас болезненная тема. Вместе с правоохра-
нительными органами мы прикладываем зна-
чительные усилия, чтобы бороться с этим злом. 

Для этого в законодательство были внесены 
изменения, которые вступят в силу уже 24 июля. 
После этого в случае, если банк допустил пере-
вод средств мошенникам, сведения о которых 
уже содержатся в базе ЦБ РФ, ему придется 
возместить клиенту деньги в течение 30 дней 
после получения заявления. Еще будет введен 
двухдневный «период охлаждения», в течение 
которого банк не будет переводить деньги на 
подозрительный счет. За это время человек, по-
павший под воздействие мошенников, должен 
одуматься и отменить перевод. По статистике, 
большинство жертв злоумышленников за два 
дня успевают осознать произошедшее. 

— Какое самое частое нарушение у 
банков?

— Еще не так давно большой проблемой 
было навязывание потребителю дополнитель-
ных услуг при кредитовании. Заемщик вместе 
с кредитом получал пакет страховок, разного 
рода опций (консультации юриста, подписки 
на онлайн-кинотеатр и пр.). При участии Банка 
России в законодательство были внесены важ-
ные изменения, и сегодня кредиторы обязаны 
включать в расчет полной стоимости кредита 
стоимость всех товаров и услуг, которые влияют 

на условия договора: его срок, ставку. Чтобы 
человек сразу понимал, во сколько ему обой-
дутся заемные средства. А дополнительные 
услуги, товары или работы, которые не влияют 
на условия договора, оформляются отдельным 
заявлением. Отказаться можно и от тех, и от 
других. Причем срок охлаждения, в течение 
которого заемщик может отказаться от любых 
дополнительных услуг в кредитном договоре, 
увеличен с 14 до 30 дней. Кроме того, банки 
обязаны на следующий день после оформ-
ления договора напоминать потребителю о 
возможности отказаться от дополнительных 
услуг, товаров и работ. Уведомление может 
прийти в виде смс на телефон или другого 
сообщения так, как прописано в договоре, но 
оно должно быть.

Благодаря этим изменениям, а также ин-
дивидуальной работе с банками число жалоб 
на навязывание дополнительных услуг при 
кредитовании в банках в первом квартале ны-
нешнего года снизилось в два раза. 

— А что касается продажи одних товаров 
и услуг под видом других (мисселинга)?

— До недавнего времени и это явление 
было серьезной проблемой. При активном 
участии Банка России был разработан и принят 
закон, который ввел требования к информи-
рованию потребителей при продаже финан-
совых продуктов, а также наделил регулято-
ра полномочиями по приостановке продаж 
и требованию обратного выкупа продуктов, 
проданных с грубым нарушением правил ин-
формирования. Финансовый рынок знает об 
этом и уже отреагировал, значительно снизив 
число недобросовестных практик. В прошлом 
году число жалоб на мисселинг снизилось в 
два раза, за первый квартал нынешнего года 
на 70% сократилось число случаев мисселинга, 
на которые нам пожаловались граждане. Тем 

не менее сейчас мы готовим предложения о 
повышении штрафов за нарушения прав по-
требителей, в том числе за мисселинг, если 
он все еще будет встречаться. 

— С 1 июля в силу вступил новый за-
кон о порядке рассмотрения жалоб на фи-
нансовые организации. Теперь граждане 
сначала должны направить обращения 
в компании, к работе которых у них есть 
претензии, а компании в течение 15 дней 
обязаны им ответить. Но не получится ли 
хождение по кругу? Ведь любой гражда-
нин, который обращается в ЦБ за защитой, 
чаще всего уже пытался сам выяснить от-
ношения с компанией, но, не добившись 
результата или добившись отписки в виде 
«вы же сами подписали договор», обраща-
ется уже в ЦБ.

— Как раз чаще всего граждане не пы-
таются выяснить отношения с обидевшей их 
финансовой организацией, а сразу пишут 
наверх — нам, в прокуратуру, в Госдуму, на-
пример. Между тем нередко бывает так, что 
ошибку допустил менеджер в банковском офи-
се, и при разбирательстве жалобы на уровне 
банка проблему можно решить. Но знаете ли 
вы, что до появления нового закона у банков, 
например, не было обязанности отвечать на 
жалобы граждан? Теперь они должны будут 
разобраться в ситуации и ответить заявителю 
в достаточно короткий срок. 

Если гражданин уже обращался в финан-
совую организацию и остался не удовлетворен 
ее ответом, то Банк России сам рассмотрит эту 
жалобу. То есть закон исключает так называе-
мое «хождение по кругу» потребителя. Главное, 
чтобы к обращению была прикреплена копия 
ответа из банка, страховой, МФО или другой 
финансовой организации. 

Наталия ТРУШИНА.

БАНКИ ПРИЗВАЛИ К ОТВЕТУ. НА ЖАЛОБЫ
Михаил Мамута: «Закон исключает хождение по кругу потребителя»

Российская идея о том, что каждое сле-
дующее предложение о переговорах будет 
для Украины хуже предыдущего, каким-то 
невероятным образом дошла до мозга Зе-
ленского. Уже второй раз за последнее вре-
мя он заявил о возможности переговоров с 
Россией. Которые сам себе законодательно 
и запретил.

Буквально в прошлую пятницу, во время 
визита в Брюссель, Зеленский сделал заявле-
ние, которое еще совсем недавно считалось 
бы просто невозможным: «Мы должны поло-
жить план урегулирования на стол в течение 
нескольких месяцев». Потому что Киев якобы 
не заинтересован в затягивании войны, «у 
нас много раненых и убитых», «потери ВСУ 
на поле боя растут».

Здесь нет смысла спрашивать, а как 
же утверждения Киева о том, что потерь у 

Украины «в 10 раз меньше, чем у россиян», и 
куда делась «перемога». Но важно отметить, 
что даже Зеленский осознал: потери Украи-
ны настолько велики, что вытянуть противо-
стояние невозможно. (Помните тезис «до 
последнего украинца»?)

А уже в воскресенье Зеленский в интер-
вью изданию Philadelphia Inquirer согласился 
с возможностью переговоров с Путиным, 
хотя ранее неоднократно говорил о невоз-
можности таких переговоров, что даже было 
закреплено в Украине законодательно. Но тут 
дело такое: пацан хозяин своему слову. За-
хотел — дал слово, захотел — взял обратно.

Конечно, не напрямую с Путиным, а с 
использованием посредников, как это было 
сделано при обсуждении и создании черно-
морского зернового коридора. «Украина до-
говаривалась не с Россией, а с ООН и Турцией. 

Они в свою очередь взяли на себя ответствен-
ность договариваться с нами, а затем под-
писывать соответствующее соглашение с 
РФ. Так оно и сработало: два зеркальных со-
глашения, между которыми ООН и Турция», 
— пояснил Зеленский.

А теперь самое важное — задача всего 
этого. А задача такая (дошло-таки до Зелен-
ского) — не допустить полного разрушения 
Украины и всего украинского и обеспечить 
безопасность для настоящего и для будущих 
поколений украинцев. При этом должна быть 
некая «сатисфакция» со стороны России и, 
конечно, вступление Украины в НАТО и ЕС.

Никаких больше заявлений о «границах 
1991 года».

Ну вот, пожалуйста. С первой частью пу-
тинских предложений Зеленский фактически 
согласился — реалии «на земле», вхождение 

Луганской, Донецкой, Запорожской и Херсон-
ской областей в состав России, необходимо 
принять. Потому что даже ему стало очевидно: 
чем дальше, тем меньшие территории будут 
оставаться Украиной.

Другое дело, что цели СВО — денацифи-
кацию (а это именно уничтожение нынешней 
украинской государственности) и демилита-
ризацию (а это внеблоковый статус Украины) 
— никто не отменял и, будем надеяться, не 
изменит в содержательном плане. Но ведь 
нельзя получить все и сразу, постепенно раз-
говор дойдет и до целей СВО.

Пока же это выглядит так: России — новые 
территории, а оставшейся части Украины — 
кружевные трусики и базы НАТО.

А главное, все это можно выдать за си-
туацию «победы», причем с обеих сторон 
конфликта. Современный мир устроен так, 
что даже полный провал можно выдать обще-
ственности за триумф. И только это — как 
ситуация названа и преподнесена — имеет 
для политиков значение. Вот тут и нам стоит 
быть бдительнее.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель КИЕВ ЗАГОВОРИЛ О ПЕРЕГОВОРАХ
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Напомним, что в выходные из 
Минска стала поступать тревож-
ная информация: Генштаб Бело-
руссии зафиксировал ничем не 

обоснованную активность вблизи границы на 
украинской территории.

По словам начальника Генштаба, перво-
го замминистра обороны Белоруссии Павла 
Муравейко, в населенном пункте Овруч Жи-
томирской области были размещены амери-
канские боевые машины пехоты, реактивные 
системы залпового огня, тяжелая дально-
бойная артиллерия и другая техника. Кроме 
того, ВСУ развернули системы наблюдения 
радиоэлектронной разведки возле границы, 
широко используют беспилотники, которые, 
нарушая границу, залетают на территорию 
нашего союзника. 

Белорусские силовики не исключили, 
что ВСУ готовятся к атаке на республику. 
Замминистра обороны не исключил засылку 
на территорию Белоруссии диверсионно-
разведывательных групп ВСУ. 

Кроме того, белорусская ПВО отмечает 
небывалую активизацию разведавиации НАТО. 
Так, самолеты дальнего радиолокационного 
обнаружения и управления «АВАКС», а также 
разведчики RC-135W Rivet Joint сил НАТО на 
протяжении последних шести дней постоянно 
работают вблизи границ с Белоруссией.

Армия Белоруссии переведена в полную 
боевую готовность, по тревоге были подняты 
сухопутные войска, ракетные части и ВВС. Бе-
лорусский Генштаб на всякий случай сообщил 
о готовности применить нестратегическое 
ядерное оружие в случае угрозы суверените-
ту. По словам Муравейко, белорусская армия 
научилась обращаться с российским такти-
ческим ядерным оружием и может уверенно 
его применять.

Отреагировал на концентрацию сил на 
границе с Белоруссией и Кремль. Так, в поне-
дельник, 1 июля, пресс-секретарь Президента 

России Дмитрий Песков заявил, что концентра-
ция войск Украины на границе с Белоруссией 
— это причина для беспокойства не только 
Минска, но и Москвы.

— Песков сказал, что это беспокоит 
Кремль, и это действительно так, — сказал 
в беседе с «МК» Анатолий Матвийчук. — Нас 
это беспокоит, потому что Белоруссия наш 

союзник. Согласно нашим законам мы обя-
заны в случае чего защитить это союзное 
государство.

— Анатолий Андреевич, с какой целью 
Украина может группировать войска на 
границе с Белоруссией? 

— Я вижу две задачи Киева. Первая: за-
пугать Белоруссию, чтобы она не помогала 
России обходить санкции и, самое главное, не 
поставляла в Россию военные товары. Вторая 
задача, я полагаю, связана с просьбой Запада. 
Польша и Прибалтика вынашивают планы по 
экономической и военной изоляции Белорус-
сии, поэтому надо создавать предпосылки для 
беспокойства на границе, мол, смотрите, не 
только НАТО, но и Украина выдвинула к границе 
свои войска.

— Украина может начать наступление 
на Белоруссию? 

— Не думаю, потому что для Украины это 
самоубийственный шаг. Но создавать такой 
ажиотаж вокруг Белоруссии, мол, помогите, 
— они могут. Киев может спровоцировать воен-
ный конфликт между Украиной и Белоруссией, 

а потом попросить помощи у Запада, мол, не 
только Россия на нас нападает, но и Белорус-
сия. Такая военно-политическая многоходовка, 
которая, по мнению Запада, должна заставить 
Белоруссию ввязаться в конфликт со всеми 
вытекающими отсюда последствиями.

— Украина может задействовать ино-
странных наемников на границе с Белорус-
сией? Именно туда собиралась отправить 
свой иностранный легион Франция. 

— Думаю, да. Если дойдет до провокации, 
то будут задействовать именно иностранных 
наемников, потому что они мастера таких тер-
рористических провокационных действий.

— Как может выглядеть провокация?
— Ничего особенного делать не надо, про-

сто притащить миномет, обстрелять белорус-
ские территории для того, чтобы был ответ. Как 
только Беларусь ответит, считайте, что начались 
военные действия, которые повлекут за собой 
санкции Евросоюза, США и НАТО... 

— Белоруссия может применить так-
тическое ядерное оружие?

— Думаю, что заявление белорусского 
Генштаба о возможности применения тактиче-
ского ядерного оружия — это напоминание о 
том, что Белоруссия находится под российским 
«ядерным зонтиком». 

Дарья ФЕДОТОВА.

Служба безопасности Украины сооб-
щила о задержании в Киеве груп-
пы людей, якобы планировавших 
совершить в последний день июня 
в украинской столице ряд провока-
ций, в том числе совершить силовой 
захват крупных государственных 
учреждений. Например, заблокиро-
вать Верховную раду и сорвать ее 
работу. Главной же целью активи-
стов якобы было свержение воен-
ного и политического руководства 
Украины. 

О произошедшем СБУ сообщила в своих 
социальных сетях, приложив также фото-
графии задержанных мужчин с замазанными 
лицами. Но все равно видно, что это обычные 
люди без особой физической подготовки, 
в простой одежде, а некоторые из них и 
вовсе в преклонном возрасте. По данным 
силовиков, во главе группы активистов на-
ходился соорганизатор некой общественной 
структуры, еще с 2015 года известной свои-
ми антиукраинскими акциями. Украинские 
спецслужбы сообщили о том, что он привлек 
к исполнению плана представителей дру-
гих общественных организаций из Киева, 
Днепра (ранее — Днепропетровск) и других 
регионов. Однако не уточняется, что это за 
организации. Известно одно: никаких струк-
тур с пророссийской позицией на Украине 
давно нет: все активисты либо сидят, либо 
убиты, либо уехали. Не предоставлено и 
данных о личностях задержанных, наи-
больший же акцент сделан на том, что они 

якобы хотели сделать: под видом мирного 
собрания группа людей, как считают в СБУ, 
планировала устроить в центре массовые 
беспорядки, при этом часть участников яко-
бы не знала истинных целей мероприятия и 
использовалась втемную. Для безопасной 
координации же участники предпринимали 
различные меры: например, не встречались 
группами больше трех человек и общались 
в различных мессенджерах. При обыске по 
месту жительства у недовольных украин-
ской властью граждан якобы обнаружились 
оружие, боеприпасы, а также мобильные 
телефоны и компьютерная техника с до-
казательствами преступлений. 

«Под видом проведения так называемого 
«вече» злоумышленники планировали объя-
вить об «отстранении от власти» действующего 
военно-политического руководства Украины.
Затем они надеялись захватить здание Вер-
ховной рады Украины и заблокировать ее 
работу», — отмечается в telegram-канале 
СБУ. 

О том, кем могут быть задержанные на 
самом деле, «МК» рассказал политолог, 

член общественной организации «Другая 
Украина» Денис Жарких:

— Для них любые группы, отстаивающие 
свои права и сомневающиеся в адекватно-
сти власти, пророссийские. Для них любой 
человек, у кого есть мозги, пророссийский. 
Исходя из такой логики, население Украи-
ны в основном пророссийское, потому что 
украинская власть — это редкие мерзавцы, 
и поддерживают их только люди без крити-
ческого мышления.

— Кем на самом деле могут быть 
задержанные?

— Наивными людьми. Они задержали 
не тех, кто работал на российскую разведку, 
а тех, кто по душевной простоте пришел и 
попросил исполнения своих конституцион-
ных прав и кто верил, что эта власть может 
соблюдать хоть какие-то законы. Не важно, 
стояла ли за этими людьми какая-то полити-
ческая сила, поскольку СБУ сама призналась, 
что большинство людей честно пришли по-
просить вернуть свои права. Для власти это 
ужасно, потому что люди видят, что их права 
отобрали, а потому власть придумывает, что 
это все устраивают вражеские силы.

— Кто на Украине может организовать 
подобные мероприятия?

— Это могла быть какая-то прозапад-
ная организация или кто-то из украинских 
политиков. Но самое главное, что стоять за 
этим может и сама СБУ. С помощью каких-то 
фондов они могли подтолкнуть к этому лю-
дей, а потом подбросить им какие-то вещи, 
тем самым показать, что эффективно рабо-
тают, чтобы можно было бы демонстративно 
заткнуть народу рот, чтобы не требовали 
исполнения конституционных прав. Уж как-
то слишком быстро они всё и всех нашли, в 
том числе и оружие, скорее всего, подбро-
шенное. Это очень похоже на провокацию. 
Они сыграли на том, что украинцы не очень 
хорошо понимают, что власть на Украине 
— это банда, что им сейчас доходчиво и 
объяснили.

Владимир МИХАЙЛОВ.

ЗАХВАТ С ПЕРЕВОРОТОМ
Спецслужбы Украины 
давят тех, кто сомневается 
в легитимности Зеленского

ВСУ ЗАХОТЕЛИ ВТОРОЙ ФРОНТ

На учениях 
нестратегических 

ядерных сил.

«Искандер-М».

M
IL

.R
U

M
IL

.R
U

щественной организации «Другая

этим
фонд
дей, 
тем с
тают

Большинство задержанных 
— люди в возрасте.

T.
M

E 
/ S

BU
KR

YA
N

DE
X 

/ M
AP

S

CB
R.

RU

Подготовила 
Екатерина ПИЧУГУНАNON-STOP

Художник-граффитчик Пьер Бертолотти по прозвищу Скаф создает потря-
сающие 3D-полотна. Его стрит-арт никого не оставляет равнодушным: карти-

ны могут смутить или даже отпугнуть своей невероятной реалистичностью. Мастер опти-
ческих иллюзий, Скаф также коллекционирует всякие любопытные предметы типа 
черепов разных животных или портретов известных людей.

КАДР

ГОРОД

СОБЫТИЕ

ДЕНЬГИ

КУРЬЕЗ

В МОСКВЕ ОТКРЫЛСЯ ПЕРВЫЙ ВОЕННО-СОЦИАЛЬНЫЙ ЦЕНТР

«БРИТАНСКИЙ ВУДСТОК» ПРИВЛЕК МУЖЧИН-КОРОВ

А СОСИСКУ — ПЕСИКУ: СОБАКА НАНЕСЛА КУРЬЕРУ С ПРОДУКТАМИ 
ДЕЛИКАТНУЮ ТРАВМУ

Первый военно-
социальный центр для 
участников специальной 
военной операции (СВО) 
открылся в Москве 1 июля, 
в День ветерана боевых 
действий. В открытии 
центра приняла участие за-
меститель министра обороны 
Анна Цивилева. «Мы создаем 
бесшовное взаимодействие 
межфду действующими 

военнослужащими и теми, 
кто увольняется в запас, 
демобилизуется, выходит 
за периметр Минобороны. 
И теперь для этой категории 
создан целый центр», — 
сказала она. Как сообщили 
в Минобороны РФ, центр 
создан для оперативного ре-
шения вопросов, связанных 
с жилищным и медицинским 
обеспечением участников 

СВО и членов их семей. 
Структура работает в режиме 
«единого окна». Здесь воен-
нослужащие смогут получить 
электронное удостоверение 
ветерана боевых действий 
— карту «СВОи». Филиалы 
военно-социального центра 
откроются во всех военных 
округах — в Ленинградском, 
Южном, Центральном, Вос-
точном и Московском.

В деревне Пилтон граф-
ства Сомерсет (Вели-
кобритания) прошел 
фестиваль современного 
искусства Гластонбери — 
это одно из главных музы-
кальных событий в стране. 
В Туманном Альбионе его 
проводят регулярно с 1970-х 
годов, с тех пор он успел по-
лучить репутацию британско-
го «Вудстока». В этом году 
хедлайнерами стали певица 
Due Lipa, группы Coldplay и 
SPA, артистка Шанайа Твейн. 
Ну и посетители мероприятия 
также стали объектами при-
стального внимания публики.

В Петроградском райо-
не Санкт-Петербурга 28 
июня в больницу обра-
тился 21-летний курьер с 
травмой полового органа. 
Как пишет «МК в Питере», 
членовредителем оказалась 

собака одного из клиентов 
сервиса доставки еды — на 
входе в квартиру она напала 
на доставщика, который не 
успел увернуться. Врачи 
обработали рану и отпу-
стили молодого человека 

домой в удовлетворитель-
ном состоянии. В полицию 
пострадавший в тот день не 
обращался. Какой породы 
агрессивная собака и что 
спровоцировало покусы — 
не сообщается. 

СТРАНЫ — ЛИДЕРЫ ПО НАРАЩИВАНИЮ И СОКРАЩЕНИЮ ГОСДОЛГА
Топ-5 стран по наращиванию госдолга в 2023 году

Страна  Размер госдолга, $трлн          Годовая динамика,%

Годовая динамика,% Размер госдолга, $трлн Страна

1. Мексика +310,687
2. Бразилия +221,67
3.  Индия +152,04
4.  Великобритания +143,44
5.  Китай +134,2

Топ-3 стран по сокращению госдолга в 2023 году

1. Россия-12 0,285
2. Аргентина-7 0,371
3. Япония-4 9,1

Источник: РИА Новости

Суммарное состояние 
российских миллиарде-
ров, входящих в рейтинг 
500 богатейших людей 
планеты Bloomberg 
Billionaires Index (BBI), 
за I полугодие 2024-го 
достигло $354,99 млрд. 
За этот период рост стои-
мости активов богатейших 

граждан России соста-
вил 8,8% — несмотря на 
санкции и всевозможные 
ограничения логистических 
и экспортно-импортных 
операций. Лидером среди 
российских богачей явля-
ется Владимир Потанин 
с состоянием в $32 млрд 
(51-е место в мире). Наи-

более резко увеличилась 
капитализация активов у 
Андрея Мельниченко — на 
$5,76 млрд, до $24,6 млрд, 
что ставит его на 6-е место 
среди россиян. Ну а статус 
богатейшего человека 
планеты по BBI вернул себе 
американец Илон Маск 
($218 млрд). 

на столько увеличили свое состояние 
российские миллиардеры за полгода28,749 млрд
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В БАШКИРИИ СМЕРТЕЛЬНЫЙ РИСК 
ОТ ШАУРМЫ ОЦЕНИЛИ В 800 ТЫСЯЧ
Верховный суд Башкортостана утвердил данную ранее 
судьями республики оценку морального вреда от куплен-
ной жителем города Салавата шаурмы. Это блюдо в апреле 
2023 года едва не отправило молодого человека на тот свет: по-
сле еды он почувствовал себя плохо, потерял сознание. Врачам 
удалось вернуть пациента к жизни после отказа почек (они были 
поражены серьезнее других органов), печени и легких. После 
чего он обратился в суд с иском к заведению общепита о ком-
пенсации морального вреда: просил больше, но суды, вплоть до 
ВС республики, утвердили сумму в 800 тысяч рублей. Добавим, 
что расследование инцидента с шаурмой должно было идти и 
по уголовной линии — ведь налицо тяжкий вред здоровью. Чем 
оно завершилось, пресс-служба судов не указала. 

ПРОБЛЕМА

ЗА ШПАРГАЛКИ НА ЕГЭ НАКАЖУТ ПИТЕРСКИХ УЧИТЕЛЕЙ 
ФИЗКУЛЬТУРЫ И МУЗЫКИ
В Санкт-Петербурге в 
мировой суд поступили 
административные дела, 
связанные с наруше-
ниями на ЕГЭ, сообщает 
«МК в Питере». Среди них 
два дела, возбужденные в 
отношении учителей: это 
преподаватели физкульту-
ры и музыки одной из школ 
Центрального района. Они 

в качестве организаторов 
проводили в своей школе 
ЕГЭ по географии и не 
сразу среагировали на вы-
павшие у одной из учениц 
шпаргалки. Наблюдатели, 
контролировавшие процесс 
дистанционно, по видеока-
мерам, обнаружили нару-
шение раньше, в результа-
те нарушителями оказались 

и учителя. «Не очень 
справедливо, но закон су-
ров», — прокомментировал 
один из фигурантов дела, 
подчеркнув, что по своему 
профилю не сталкивается 
со шпаргалками на уроках. 
Тем не менее ему как 
должностному лицу грозит 
штраф от 20 до 40 тысяч 
рублей. 
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Платная парковка «расползается» по 
России далеко за пределами сто-
лицы: она есть уже в большинстве 
областных центров и в оживленных 
туристических местах. До последне-
го времени горожане, стремящиеся 
жить по-старому и владеть личными 
авто, уповали на собственные дво-
ры — туда даже в Москве платная 
парковка еще не добралась. Но и эта 
вольница, кажется, уже кончается: 
пример подала передовая по части 
урбанистических инноваций Казань. 
Как будет наступать на наши дворы 
новая эпоха — выяснял «МК». 

Жилой комплекс «Арт Сити» в столице 
Татарстана стал территорией платной пар-
ковки — стоянка теперь здесь стоит 50 рублей 
в час, включая ночное время, но исключая 
выходные и праздники. Штраф за неуплату 
вдвое меньше, чем в Москве, — 2500 рублей, а 
вместо эвакуаторов применяются «башмаки»-
блокираторы на колеса. И все же, и все же — 
это полноценная платная парковка во дворе 
(причем именно в жилой зоне, на дорожках, 
не входящих в городскую улично-дорожную 
сеть).

Объяснение казусу простое: как сообщи-
ли в управляющей компании, «жильцы домов 
на общем голосовании отказались принять 
данные участки в коллективную собствен-
ность многоквартирных домов», а раз так, 
земля передана оператору платных парковок, 
который и несет теперь ответственность за 
эксплуатацию и состояние получившихся 
машиномест. 

Речь идет, разумеется, не о тротуарах 
и детских площадках — а об участках зем-
ли, предназначенных по плану территории 
для стоянки автомобилей. Как рассказали 
в управляющей компании, изначально эти 
участки застройщик предложил приобрести 
бизнесменам вместе с нежилыми помеще-
ниями на первых этажах. Однако покупателей 
среди владельцев «коммерции» не нашлось, 
тогда парковку предложили принять в обще-
долевую собственность владельцам жилья. 
Но это также не получилось. И тогда в ход 
пошла схема с платной парковкой. 

Чья земля, того и воля

— Многие общие собрания по пово-
ду межевания придомовой территории 

заканчиваются неожиданно для их инициа-
торов, — пояснила «МК» Елена, председа-
тель одного из московских ЖСК. — Те, кто 
затевает собрания, обычно уверены, что 
все жители дома хотят закрепить за собой 
земельный участок по максимуму, включая 
обширные газоны, парковочные площадки 
и так далее. Однако же нет: почти всегда 
у противников этих активистов находится 
аргумент, что увеличится плата за содер-
жание территории. И в этот самый момент 
«болото» — большинство жителей, которых 
устраивает статус-кво и которые предпочи-
тают ничего не делать, — решает, что им не 
нужна дополнительная земля. Так, похоже, 
произошло и в этом случае. 

Кажется, татарстанский прецедент стал 
реальностью именно по такой схеме: судя по 
комментариям в местных соцсетях, очно-
заочное общее собрание собственников име-
ло место недавно, но те, кто высказался за 
принятие парковки в общедолевую собствен-
ность, оказались в меньшинстве. Однако, 
похоже, того, что парковку сделают платной, 
жители тоже не ожидали: теперь они жалуются 
в прокуратуру и мэрию Казани. 

— Автоинфраструктура, наверное, самый 
проблемный вид общедолевой собственно-
сти для многоквартирного дома, — отмечает 
юрист Сергей Грабкин, специализирующийся 
на жилищном законодательстве. — Мой опыт 
проведения общих собраний собственников 
говорит о том, что по вопросам содержания 

парковок всегда возникает конфликт между 
автовладельцами и теми, кто машин не имеет 
и не планирует их заводить. Последние кате-
горически отказываются от любых расходов на 
автоинфраструктуру: парковки, шлагбаумы. 
При этом подобных «отказников» в некото-
рых категориях домов может быть не менее 
половины. А сделать эту инфраструктуру 
предназначенной исключительно для тех, 
кто платит за ее содержание, не позволяет 
Жилищный кодекс, ведь это общедолевая 
собственность. 

Придите и владейте

Именно отсутствие согласия между соб-
ственниками многоквартирного дома может 
«открыть» платные парковки и во дворах давно 
существующих домов. Комплекс проблем, ко-
торые возникают при попытке жителей само-
стоятельно регулировать дворовые стоянки, 
с каждым годом расширяется и обостряет-
ся. А инструментов их решения больше не 
становится. 

— С августа на нашей улице вводят плат-
ную парковку, — рассказывает житель района 
Щукино Николай Р., — Разумеется, в нашей 
пятиэтажке немедленно начались разгово-
ры о шлагбауме, которых раньше в нашем 
районе почти не было. Но тут выяснилась 
особенность: мест для всех автовладельцев 
во дворе не хватит. При этом «безлошадные» 
собственники платить за установку и потом 

за содержание шлагбаума не собираются — 
мол, нам и так хорошо. А для автовладельцев 
оплачивать инфраструктуру без гарантии 
наличия места для парковки тоже оказыва-
ется неинтересно. В результате дело так и 
не сдвинулось с мертвой точки, шлагбаум, 
скорее всего, не будет установлен.

Денежный вопрос чаще всего становится 
причиной «затыка» с какими-либо вопросами 
автоинфраструктуры дома, подтверждает 
председатель ЖСК Елена. «Мы в доме пыта-
лись отгородить шлагбаумом парковочную 
площадку, провели собрание и получили все 
необходимые документы, согласовали во-
прос с муниципалитетом, — рассказывает 
собеседница «МК». — Однако собрать деньги 
со всех автовладельцев за три года так и не 
смогли: были те, кто ни в какую не собирался 
платить (а пользоваться двором, конечно, 
имел бы право по закону). В результате я 
раздала взносы обратно тем, кто их сдал, и 
больше заниматься этим вопросом не хочу, 
пусть те, кому интересно, сами организуют 
инициативную группу и проходят весь путь 
заново».

В таких обстоятельствах у людей просто 
не может не возникнуть желание предоставить 
все это регулирование городу. И пусть парков-
ки будут платными, все равно ведь существуют 
резидентские разрешения. Так и получается, 
что никакого общества, кроме государства, у 
нас действительно не существует. 

Антон РАЗМАХНИН.

Заканчивается прием заявлений на 
новую июльскую пересдачу по ЕГЭ. 
Вопреки поспешным прогнозам по-
ловина выпускников туда совсем 
не ломанулась. Скорее наоборот, 
большинство испугались и не пош-
ли. Эксперты считают, что подавших 
заявление на пересдачу по стране не 
наберется и 10%. Причина не только 
в новизне ситуации, неопределенно-
сти или усталости после экзаменов, 
но и в нестыковках дат экзаменаци-
онной и приемной кампаний.

Хотя главное, конечно, это то, что оценка 
за пересдачу аннулирует ранее полученные 
баллы, это условие отпугнуло большинство 
тех, кто подумывал о второй попытке ЕГЭ, но 
побоялся ухудшить имеющийся результат. 

Кроме того, оказалось, что попасть в 
сроки пересдачи нелегко тем одиннадца-
тиклассникам, кто сдавал ЕГЭ в резервные 
дни. Напомним, что в резерв попадают не 
по своему желанию, а если что-то помешало 
сдать экзамены в основной период: болезнь, 
другая уважительная причина.

Подача заявлений на новую пересдачу 
одного предмета по ЕГЭ, которую в народе 
окрестили «путинскими днями», стартовала 
с 26 июня: иностранный язык, русский язык, 
физика, химия, информатика и обществоз-
нание. Для этих предметов прием заявлений 
оканчивался 1 июля. А для тех, кто решил 
дерзнуть и переписать математику, биологию, 

географию, историю и литературу, все на 
день позже. Старт приема заявлений 27 июня, 
окончание 2 июля.

Получилось, что в невыигрышной ситуа-
ции те, кто в резервный период сдавали все, 
кроме физики, обществознания и литературы. 
Результаты по остальным предметам были об-
народованы 1 июля. То есть одним днем надо 
этот результат осмыслить, принять решение 
о пересдаче и успеть подать заявление. 

Еще один неоднозначный момент связан 
с итоговой аттестацией в случае пересда-
чи в июле. Часть выпускников в их решении 
затормозила необходимость сдавать ДВИ 
(дополнительные вступительные испытания) 
в вузе. В некоторых местах они начинаются 
уже 11 июля. А свой диплом такие выпускники 
получат позже, 17–18 июля. Хотя официально 
ДВИ длятся до 25 июля.

«Очень волнуюсь, хотя мне официально 
уже разъяснили, что после пересдачи ЕГЭ 
в июле на ДВИ можно приходить даже еще 
без диплома, так тоже по закону, — говорит 
Мария из Москвы. — Вуз очень известный, 
конкурс на мою специальность 20 человек на 
место, три творческих предмета надо сдавать. 
Боюсь, как бы не завернули в приемной, если 

не принесу диплом. Пересдача новая, вдруг 
обо всех деталях в приемной комиссии не 
знают?..»

Среди других причин, которые называют 
выпускники как препятствие к пересдаче в 
июле, — получение дипломов позже («все 
придут на награждение, а я один как дурак»). 
И золотые-серебряные медали, которые тоже 
вовремя могут не получить те, кто пойдет на 
пересдачу. А ведь медали — это дополни-
тельные баллы к ЕГЭ. За «золото» набавляют 
от 2 до 10 баллов (хотя в некоторых творче-
ских вузах, РАТИ например, ничего не дают). 
«Серебро» может обеспечить надбавку в 1–3 
балла.

— Мы в итоге пересдавать русский пере-
думали, — рассказывает Галина из Москвы. 
— Посчитали, что по уже полученным баллам 
сын проходит в хороший технический вуз на 
кибербезопасность. Направление перспек-
тивное, ему нравится, хотя вначале он на 

матанализ хотел. Насколько я знаю, у нас в 
школе (маткласс) только двое на эту пере-
сдачу пошли. Один олимпиадник, умудрился 
в основной период не набрать 75 баллов, не 
готовился. Другой мальчик круглый отличник, 
который очень хочет в МГУ и пытается еще 
повысить шансы.

— Да, из того, что я слышу от коллег и 
знакомых, на пересдачу в июле записалось 
очень мало народу, — говорит методист и 
преподаватель Анастасия Гордеева. — Про-
сто какие-то разовые истории. Например, у 
коллеги-русиста будет пересдавать русский 
язык очень хорошая девочка, у которой перед 
основным экзаменом случилось горе — ее 
мама долго болела и скончалась в ночь нака-
нуне экзамена. На резерве самой выпускнице 
стало нехорошо в аудитории. Другая причина 
— кто-то очень переволновался на экзамене, 
забыл, что-то в бланке напутал. И точно зна-
ет, что может написать лучше. Тогда вполне 
оправдан этот второй шанс. От остальных 
слышим: «нет, думали, не рискнем». И устали 
все уже после всех экзаменов, и пугает эле-
мент неопределенности. Ведь предыдущая 
оценка аннулируется.

Исследований, конечно, педагоги не про-
водили, но с коллегами тут прикинули, что 
от общего числа выпускников на пересдачу 
пойдет менее 10% человек.

— Слышала, что были прикидки в 7–10% 
в министерстве, — говорит Гордеева. — Но 
на деле, мне кажется, будет еще меньше, 
3–5%. Предметы, которые лидируют: рус-
ский язык, математика, иностранные языки, 
обществознание.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Мы говорим и часто от многих слышим, 
что нам, народу и государству, необходима 
идеология: идеология развития, соответству-
ющая нашим ценностям и мировоззрению. 
В связи с этим нам необходимы серьезный 
научный анализ и всенародное обсуждение 
этой темы. 

К сожалению, современное философ-
ское образование еще не дало нашему обще-
ству знания об образном представлении и 
взаимосвязи всех этих понятий. А без со-
гласования этих представлений мы не можем 
рассчитывать и на современную идеологию 
развития, так как идеология — это и есть 
коллективное стремление к общественному 
идеалу, который определяется нашим теку-
щим мировоззрением.

Идеал — это точка стремления, кото-
рая определяется как отдельным человеком, 
так и обществом в целом на базе понима-
ния современного мироустройства. Идея 
и идеология — это одинаковые понятия, но 
разной рядности: идея относится к отдель-
ному человеку, а идеология применяется к 
обществу или к отдельному коллективу. Идея 
и идеология — теоретический способ дости-
жения идеала. А практическая реализация 
идеологии — это уже политика. Политика 
— практика идеологии. Для более ясного об-
разного представления можно рассмотреть 
аналогию этих понятий: это карта местности, 
на ней определяется цель, прорабатывается 
маршрут к этой цели; карта местности — это 
мировоззрение, цель — идеал, маршрут — 
идеология, а реальное движение по этому 
маршруту — это политика. 

Как мы видим, все эти понятия после-
довательно взаимосвязаны между собой и 
начинаются они с текущего мировоззрения 
общества. Текущее — значит, меняющееся 
во времени. Действительно, в развиваю-
щемся мире ничего не может находиться в 
покое, всё течет, всё развивается, это законы 
природы. Поэтому правильное представле-
ние и понимание этого понятия и является 
фундаментальной основой как для идеалов, 
так и для идей и идеологий. Действительно, 
когда изменяется мировоззрение, тогда и 
рождаются новые идеи и идеологии, которые 
преобразовывают мир и создают большие 
социальные преобразования. Россия в своей 
истории как минимум дважды доказала эту 
философскую формулу: первый раз идеоло-
гия и политика православного мировоззрения 
создали Российскую империю. Второй раз 
атеистическое мировоззрение, его идеология 
и политика создали Советский Союз. Из этой, 
нашей, истории мы уже видим поэтапное 
изменение текущего мировоззрения. Что 
это: следствие или причина, случайность 
или закономерность? Как мы знаем, право-
славное мировоззрение — это религия. Дей-
ствительно, религия — это система обще-
ственного мировоззрения на происхождение, 
устройство и закономерности окружающего 
нас мира, отвечающая на вопросы: кто мы, 
откуда, куда мы идем, кто создал этот мир, 
зачем? И так далее. Если с научной точки 
зрения анализировать понятие «религия», 
то оно тоже имеет свою рядность с понятием 
веры. Вера — понятие, которое относится к 
отдельному человеку, а коллективная вера 
— это уже религия. Следовательно, законо-
мерности природного развития процессов, 
которые определяют эти два понятия, должны 
быть аналогичны. 

Обратимся к известной нам науке гно-
сеологии. Это наука о познании (первый курс 
философии). Здесь мы видим, что вера у че-
ловека развивается поэтапно: эмоционально-

чувственная, потом рассудочная и потом 
разумная. Следовательно, и религия должна 
развиваться по этой же закономерности. И 
действительно, мы, вероятно, исторически и 
проходим эти этапы развития. Эмоционально-
чувственная религия — общественное ми-
ровоззрение, построенное на мистических 
представлениях отдельных народностей: хри-
стианство, мусульманство, индуизм, иудаизм 
и другие религии и верования. Рассудочная 
религия — это атеизм, вера в знания (кредо 
любого атеиста: «я не знаю, кто создал этот 
мир, но я верю, что наука найдет ответы на 
эти вопросы»). И теперь мы, вероятно, стоим 
перед следующим этапом развития: разумная 
религия — научная картина мира.

Действительно, до тех пор пока религия 
не перешла на догмы (фиксированные, не-
развивающиеся знания, что противоречит 
природным законам развития), религия, наука 
и образование были едиными центрами раз-
вития, которые находились в монастырях — 
образовательных и научных центрах того вре-
мени, это были разумные (научные) религии. А 
когда религии в угоду правителей отказались 
от науки и перешли на догмы, тогда они и 
стали иррациональными — эмоционально-
чувственным мировоззрением.

Мы сделали выводы по логическому 
развитию закономерностей, и у нас теперь 
есть реальная возможность на современном 
рациональном мировоззрении (научной кар-
тине мира) определить идеологии будущего 
и реализовать их политику. Для решения этой 
проблемы нам не нужны мессии и пророки, 
нам нужно развитие нового философского 
направления — философия синтеза совре-
менных научных данных в целостную картину 
миропонимания. По законам эволюции раз-
вития, будущее за научной картиной миро-
понимания. Наработки для обучения этому 
предмету у нас уже есть, и мы видим, что в 
настоящее время мы должны начать разви-
вать это направление. Это и есть всенародный 
процесс обучения современной идеологиче-
ской платформе, на которой будут выраба-
тываться научно обоснованные идеологии, 
которые и будут приводить нас к единству 
мнений, а следовательно, и действий, кото-
рые необходимы нам, а еще больше нашему 
будущему поколению. Здесь осталось дело 
только за решением наших правителей.

А для идеологического слаживания нам 
необходима идея для текущего политическо-
го процесса. Такой идеей может послужить 
обсуждение реформы законодательной 
структуры нашего государства — пере-
стройка этой структуры в соответствии с 
природными законами развития. Такое пред-
ложение, получившее большое количество 
одобрений со стороны исследователей, у 
нас уже имеется. Это более совершенный 
механизм народовластия, соответствующий 
природным закономерностям развития и 
уже являющийся основной идеологической 
целью нашей страны, что и записано в ста-
тье 3 нашей Конституции. Такой подход даст 
нам логически понятную картину будущего 
устройства справедливого государства и 
будет способствовать развитию массового 
движения к его реализации, что является 
одной из самых эффективных рациональных 
(разумных) идеологий, способной привлечь к 
этому движению и все остальные страны. 

Пока мы не приведем наши законы в 
соответствие с законами природы, мы не 
получим здорового и активного общества, 
а будем иметь его болезни и кризисы. А не-
знание законов природы не освобождает 
общество от ответственности.
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И все же жителям многих уголков 
Земли намного жарче, чем мо-
сквичам. Если днем 1 июля в 
столице столбик достиг +29 гра-

дусов, то, например, в Дубае было +39 гра-
дусов, и это в тени! И там, конечно же, молятся 
на кондиционеры. В ОАЭ — благо технологии 
там на самом высоком уровне — они на каж-
дом шагу. Про жилые дома, соцучреждения 
и ТЦ, а также метро и вокзалы и говорить не 
приходится, — здесь Москва от Дубая не от-
стает. А вот до того, чтобы на остановках 
общественного транспорта люди могли ожи-
дать автобус без риска упасть в обморок от 
духоты, мы еще не дошли. Автобусные оста-
новки в Дубае напоминают инопланетный 
летательный объект — эдакая капсула, за-
крытая со всех сторон и с системой конди-
ционирования внутри. Входишь, и дверцы за 
тобой закрываются. Но, впрочем, дубайскую 
жару с нашей и не сравнить. Очень многие 
жители, кто может себе это позволить, с мая 
по октябрь уезжают в более прохладные 
страны. 

«Дольше 5 минут на улице находиться 
тяжело, а больше 15 — даже опасно, — поде-
лилась с «МК» наша соотечественница Ангели-
на, живущая в Дубае. — Если находиться под 
палящим солнцем 15 минут — это обморок, 
тепловой удар и так далее. Поэтому жители 
передвигаются исключительно на своих лич-
ных машинах или на такси с кондиционерами и 
стараются парковаться максимально близко к 
входу в любое здание, будь то торговый центр, 
школа. И многие даже идут под зонтиками 
те самые 50 метров до входа, например, в 
школу».

Она добавила, что, когда люди уезжают в 
отпуск из своей квартиры в Дубае, то обяза-
тельно оставляют кондиционер включенным 
(ставят на минимальный обдув). «Основная 
проблема жары в Дубае — это даже не вы-
сокая температура, а уровень влажности, — 
говорит она. — Если оставить квартиру без 
кондиционера, то она через неделю зарастет 
плесенью из-за влажности, по стенам будет 
течь вода… Поэтому кондиционер призван в 
первую очередь осушать воздух».

Однако помним, что от кондиционера, 
помимо радости охлаждения, исходят, в 
принципе, две угрозы — это простуда из-за 
переохлаждения и резкой смены жары на хо-
лод и распространение через них инфекций, 
если агрегаты вовремя не чистить. 

Согласно правилам пользования конди-
ционерами от Роспотребнадзора, следует 
избегать резкого перепада температуры. 
Разница между температурой на улице и тем-
пературой, заданной для кондиционера, не 
должна превышать 7–10 градусов. То есть если 
за окном +32, то в комнате должно быть +22 
и не ниже. Ведомство советует, перед тем 
как выйти в уличный зной из охлаждаемого 
помещения, немного постоять в подъезде; 
другими словами, переход из прохлады в 
жару и наоборот должен быть постепенным. 
Представляется, впрочем, что это условие 
трудновыполнимо (мало у кого есть столько 
времени для «постепенных перемещений» из 
зон жары в зоны прохлады). Нужно следить и 
за тем, чтобы поток охлажденного воздуха не 
был направлен на рабочее место или вашу по-
душку в спальне. Расстояние от кондиционера 
до ближайшего рабочего (спального) места 
должно быть не менее двух метров.

Впрочем, терапевт Елена Кудряшова 
уточнила, что простуда как таковая возни-
кает не из-за того, что человек попал из жары 
в холод. Но если у него снижена иммунная 
защита, то на этом фоне он может легче под-
цепить какую-либо инфекцию. 

Простуда — это еще не самая большая 
беда от кондиционеров. Если их вовремя 
не чистить, то добавляется вероятность 
подхватить инфекцию, которая передается 
воздушно-капельным путем. И если дома в 
своих агрегатах вы можете быть уверенными, 
то в общественных — далеко не всегда. 

Роспотребнадзор предупреждает: 
«Чтобы кондиционер прослужил долго и не 

навредил здоровью человека, необходимо 
проводить профилактическое обслуживание». 
По нормативам Роспотребнадзора, «полная 
чистка, промывка, дезинфекция кондицио-
неров должна осуществляться один раз в год 
(при этом чистку и замену фильтров тонкой 
очистки и обслуживание внешнего блока кон-
диционера должны проводить специалисты 
сервисного центра)». 

Мастер по установке и обслуживанию 
«производителей прохлады» Никита Дми-
триев рассказал «МК» о том, что если агрегат 
долго не обслуживается, то в нем образуют-
ся идеальные условия для развития микро-
организмов, там влажно и тепло. Поэтому 
производители часто рекомендуют чистить 
фильтры раз в месяц, — даже несмотря на 
то, что они изготавливаются из антибактери-
ального материала. Впрочем, так часто тре-
буется чистить, конечно же, не повсеместно. 
По словам эксперта, у них на обслуживании 
есть салон одежды из льна, и там как раз 
фильтры требуется чистить вообще каждые 
две недели, так как за это время они полно-
стью забиваются. 

«В каких-то случаях грязный кондиционер 
может привести и к пневмонии, — говорит 
эксперт. — А учитывая, что в больницы люди 
попадают с различными инфекциями и виру-
сами, то все это оседает на фильтрах конди-
ционеров, и если их вовремя не обслуживать, 
то вирусы размножаются и летят из конди-
ционера уже во все помещения учреждения. 
Что касается офисов, то там кондиционеры 
зачастую работают 7/24, а это тоже ускоряет 
процесс загрязнения». 

Также наш собеседник отметил, что в по-
следнее время кондиционеры для населения 
стали более доступными с приходом на рынок 
китайских производителей, поэтому почти в 
каждой квартире в новостройке они есть по 
умолчанию.

Роспотребнадзор подтверждает у себя 
на портале, что через кондиционер можно 
«подцепить» легионеллезную инфекцию 
(пресловутая «болезнь легионеров» — самая 
известная страшилка, связанная с конди-
ционированием). Это острая инфекционная 
болезнь характеризуется лихорадкой и по-
ражением легких (двухсторонняя пневмо-
ния), центральной нервной системы, органов 
пищеварения. 

«Кондиционеры у нас, к сожалению, 
далеко не всегда правильно обслужива-
ются, и поэтому в них могут накапливаться 
болезнетворные бактерии, в том числе вы-
зывающие легионеллез, — подтвердила 
Кудряшова. — Поэтому если только это не 
ваш домашний кондиционер, то находить-
ся под его прямым воздействием, когда 
он дует прямо на кровать и т.д., не надо. 
Лучше находиться не ближе двух метров 
от него. А то, что болезнетворные микробы 
распространяются еще и по системам кон-
диционирования, было доказано в период 
ковида, когда этажи были связаны одной 
системы кондиционирования и люди зара-
жались. Но это касается связанных между 
собой кондиционеров». 

Жительница Дубая Ангелина отметила, 
что у них легкую очистку кондиционеров про-
изводят раз в полгода, а глубокую — раз в 
год. «Раз в полгода обязательно приходят 
специалисты и в течение 20 минут чистят, 
моют кондиционер — но не один кондиционер, 
а всю систему. В Дубае не такие кондицио-
неры, как в Москве, — это система, которая 
проходит по всей квартире».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ВЕТЕР 
ЗНАЕТ, ГДЕ 
БОЛЕЗНЬ 
ИСКАТЬ

Самые большие осы Европейского кон-
тинента, осы-сколии, облюбовали Мо-
сковскую область и уже образовали здесь 
свою популяцию. Экологи уверяют, что 
эти насекомые в отличие от привычных 
нам доморощенных ос ведут себя весьма 
политкорректно, первыми не нападают, 
напротив, предпочитают уходить от кон-
фликтов. А если же и кусают, то совсем 
не больно: их цель — не убить, а парали-
зовать противника.

«Глянула на окно, а там то ли огром-
ная бабочка, то ли маленькая птичка 
бьется о москитную сетку, а когда 
подошла поближе, то увидела, 
что это гигантская оса, раньше я 
таких никогда не видела», — опи-
сывает в соцсетях свою первую 
встречу со сколией жительница 
Серпухова.

Гигантская оса — уникальное 
и довольно редкое насекомое Евро-
пейского континента. Чаще всего их 
можно обнаружить в Луховицах, Серпухо-
ве, Коломне. Подмосковный климат сколиям, 
как видно, пришелся по вкусу, из чего ученые 
сделали вывод: гигантские осы образовали 
за 6 лет свою популяцию, и теперь их хотят 
внести в реестр насекомых Подмосковья и, 
возможно, внесут в Красную книгу региона.

«Сколия-гигант является крупнейшим 
представителем своего семейства и всего 
отряда перепончатокрылых в фауне Европы, 
ее также можно отнести к топу самых крупных 
насекомых России, — подтвердили инфор-
мацию в министерстве экологии и природо-
пользования Московской области. — Самки 
немного крупнее самцов и могут достигать 4 
сантиметров. В отличие от других ос сколии 
ведут одиночный образ жизни и отличаются 
более мирным нравом и слабым ядом».

 На самом деле бывают экземпляры и 
намного крупнее указанных учеными, жители 
Подмосковья постят в соцсетях фото гигант-
ских ос размером со спичечный коробок и 
даже зажигалку.

«Чего я только не делала, чтобы сделать 
удачный снимок гигантской осы, мешала ей 
усесться на цветок и насладиться некта-
ром, махала перед ней веточкой, тыкала в 
нее своим мобильником, но в ответ никакой 
агрессии. Прямо завидная выдержка у этого 
насекомого, несмотря на его внушительные 
размеры и боевую раскраску», — рассказы-
вает блогер Мила.

 Такое миролюбие сколий энтомологи 
объясняют тем, что эти насекомые ведут оди-
ночный образ жизни, они не строят гнезд и 
не создают колонии в отличие от других ос, 
поэтому ожидать «атаки дронов» не стоит. Им 
просто нечего защищать. Если вы сгоните 
сколию с одного цветка, она перелетит на 
другой и все. 

«Гигантские осы очень воспитанные: они 
не полезут к вам в тарелку и не станут от-
нимать спелую дыню, арбуз или кусок шаш-

лыка, потому что они питаются только 
нектаром растений, их любимые 

растения — зонтичные, луковые и 
астровые, но особенно сильно 

они любят артишок испанский. 
А еще для продолжения рода 
им нужны личинки других 
насекомых. Сколия-гигант 

парализует своим ядом ли-
чинку пластинчатого жука, что-

бы потом отложить в ее тельце 
свои яйца. За сезон самка может 

отыскать с десяток потенциальных 
жертв, обездвижить их при помощи своего 
яда и отложить в каждую по одному яйцу. 
Личинка жука остается живой и впоследствии 
съедается заживо изнутри прожорливым 
детенышем осы», — вот такие леденящие под-
робности из жизни гигантских ос рассказали 
«МК» в областном минэкологии.

Так что, несмотря на их мирный нрав, 
обособленный образ жизни и определенный 
рацион питания, трогать и обижать сколий 
все-таки не стоит, ведь, как и все осы, они 
имеют жало, которое применяют в случае 
самообороны.

 Недавно сколия-гигант была внесена в 
обновленный перечень объектов животного 
мира Подмосковья. Включение этого насеко-
мого в кадастр свидетельствует о статусе по-
стоянного пребывания этого вида в регионе. 
Теперь сколия-гигант является кандидатом на 
включение в Красную книгу Подмосковья.

 «Сколия-гигант очень красивая, яркая 
и непохожая ни на какую другую осу. Она 
является важным звеном в пищевой цепи и 
экосистеме региона, выполняя функции опы-
лителя и контролера численности жесткокры-
лых. Появление этого перепончатокрылого в 
регионе связано с благоприятными для него 
условиями существования, а именно — на-
личия кормовой базы для развития личинок и 
взрослых особей», — добавили экологи.

Евгения ВОКАЧ.

В Подмосковье поселились осы-гиганты
ТО ЛИ БАБОЧКА, ТО ЛИ ВИДЕНИЕ
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Скандальная история вокруг застрой-
ки территории Краснопресненской 
ТЭЦ, расположенной в Москве по 
соседству с Центром международ-
ной торговли, получила неожидан-
ный поворот. По одной из версий, 
ГК «Ташир» бизнесмена Самвела 
Карапетяна, чья дочерняя компания 
владеет земельным участком быв-
шей ТЭЦ-7, собирается провести 
на предстоящих осенью выборах 
в Мосгордуму по избирательному 
округу №43 (районы Пресненский и 
Хорошево-Мневники) своих сторон-
ников, которые позволят девелоперу 
после затянувшейся паузы построить 
на Краснопресненской набережной 
два цилиндрических небоскреба, на-
поминающих издалека закавказское 
лакомство чурчхелу. 

О таком возможном сценарии событий 
вокруг ТЭЦ-7, построенной 100 лет назад 
по плану ГОЭЛРО для нужд Трехгорной ма-
нуфактуры и жителей Пресненского района 
Москвы, сообщили «МК» общественные ак-
тивисты. Вокруг закрытой станции, выпол-
ненной в стиле советского конструктивизма 
и внешне напоминающей красивый пароход 
с торчащими вверх белыми трубами, плыву-
щий по Москве-реке, уже более 10 лет кипят 
нешуточные страсти. 

«МК» решил проверить эту информацию и 
отправился на Краснопресненскую набереж-
ную. Поговорив с охранниками «семерки», мы 
выяснили, что уже много месяцев на объекте 
царит тишина. Сотрудники в спецформе под-
твердили, что земельный участок принад-
лежит «дочке» ГК «Ташир». 

Как рассказали «МК» в пресс-службе Де-
партамента культурного наследия г. Москвы, 
дом 10, строение 1, на Краснопресненской 
набережной (главный корпус с башней во-
доочистки, построенный знаменитым ар-
хитектором Моисеем Бабицким. — «МК») 
по-прежнему является объектом культур-
ного наследия. Как известно, в столице 

исторический памятник нельзя разрушать 
ни под каким предлогом. 

По словам инспектора Мосгорнаследия, 
которая курирует данный объект, в ведомство 
не поступали ни акты госэкспертизы, про-
шедшей общественные слушания, ни другая 
исходно-разрешительная документация, а 
без них нельзя понять, какой будет концепция 
дальнейшего развития территории. 

На запрос «МК» в ГК «Ташир» с просьбой 
успокоить разволновавшихся общественных 
активистов и рассказать о том, когда и какие 
объекты компания планирует возвести на 
территории бывшей ТЭЦ-7, по электронной 
почте пришел сухой и лаконичный ответ: «На 
текущий момент концепция многофункцио-
нального комплекса на Краснопресненской 
набережной находится в стадии разработки. 

После завершения и финализации концепция 
будет направлена на согласование в установ-
ленном порядке. Дополнительные подроб-
ности будут объявлены позднее на нашем 
сайте». Что, согласитесь, не внесло никакой 
ясности. 

Поэтому за разъяснениями мы обрати-
лись к общественным активистам, которые 
уже много лет пристально следят за ситуа-
цией вокруг ТЭЦ-7. «Пока судьба станции 
находится в подвешенном состоянии. Но в 
утвержденном проекте зоноохраны Трех-
горной мануфактуры четко прописаны регла-
менты. В них есть минимум три участка, где 
возможно новое строительство высотой до 
78 м», — рассказал «МК» участник движения 
«Архнадзор» Игорь Шихов. По его мнению, 
для размещения объектов капитального 
строительства больше всего подходит уча-
сток сразу за станцией, на котором сейчас 
находится четырехэтажное здание. Именно 
его девелопер ранее планировал снести, что-
бы построить здесь огромный дом, который 
бы полностью «перекрыл» вид на Трехгорку 
со стороны набережной. 

Как сообщил «МК» участник столичного 
рынка коммерческой недвижимости, пожелав-
ший остаться неназванным, учитывая финан-
совые возможности, связи и своеобразную 
репутацию ГК «Ташир», версия с Мосгордумой 
вполне может оказаться правдоподобной. 
«Такой сценарий возможен. В стартовавшей 
предвыборной кампании в Мосгордуму у боль-
шинства ее участников есть спонсоры. В т.ч. 
и среди бизнесменов. Но любая информация 
о кандидатах в депутаты и потенциальных 
выгодополучателях должна быть тщательно 
проверена», — заметил координатор обще-
ственного движения «Архзастава» Евгений 
Строцинский. «Ни для кого не секрет, что и 
в нынешнем созыве Мосгордумы есть депу-
таты, которые активно лоббируют интересы 
застройщиков. Немало таких лоббистов и в 
Госдуме», — добавил Шихов. 

Напомним, что нынешние депутаты Пре-
сненского района, учитывая настроения мест-
ных жителей-избирателей, всегда в штыки 
принимали начинания ГК «Ташир» на Крас-
нопресненской набережной. 

Как писал ранее «МК», в 2010 году ко-
тельную станцию, являющуюся на тот момент 
историческим памятником, закрыли. Появи-
лась идея разместить в ее корпусах музей 
авангарда. В 2014 году собственником зданий 

стала компания «Юргазсервис», являющаяся 
дочерней структурой «Ташира». У нее явно 
были другие планы. Новый владелец плани-
ровал снести большинство зданий и возвести 
на месте станции огромный «дом-мангал», 
о котором выше и говорил Шихов. Видимо, 
для реализации этой цели в 2016 году 6 из 7 
зданий ТЭЦ неожиданно для общественности 
потеряли статус исторических объектов. 

В 2019 и 2020 гг. собственника главного 
здания ТЭЦ-7 оштрафовали на 100 тыс. руб. 
за невыполнение реставрационных работ. 
Компанию обязали предложить проект по 
сохранению главного корпуса, установить 
на здании соответствующую табличку и про-
вести работы, однако этого сделано не было. 
В «Ташире» заявили о проведении оценки 
комплекса работ и согласовании сроков.

Ради сохранения легендарной ТЭЦ-7 в 
центре Москвы группа местных депутатов, по-
литиков, архитекторов создала инициативную 
группу по проведению референдума. Акти-
висты провели в сентябре 2020 года серию 
акций по защите памятника архитектуры у 
здания Мосгорнаследия и развернули двух-
сотметровый флаг России возле котельной. 
Идею с плебисцитом поддержали жители 
района, подписавшиеся под соответствую-
щим обращением.

Волна протестов оказалась не на-
прасной. Под давлением общественных 
активистов и местных жителей «Ташир» 
отменил проект реновации, включавший 
«дом-мангал», и успокоил общественность, 
заверив, что исторический вид станции не 
будет затронут. 

Два года назад, в июле 2022 г. девелопер 
представил на суд общественности новый 
план реновации ТЭЦ-7, где доминантой возле 
бывшего корпуса станции стали уже два ци-
линдрических небоскреба. Концепция проек-
та (за исключением фасада, напоминающего 
визуально чурчхелу) оригинальностью не 
блещет. На месте памятника советского кон-
структивизма появится очередной «муравей-
ник» с апартаментами, офисами и торговым 
центром на первом этаже. Ничего нового.

Зато исчезнет очередной уголок старой 
Москвы. А заодно существенно вырастет 
нагрузка на социальную инфраструктуру 
Пресненского района, которая и без этого 
«трещит по швам» из-за высоток «Москва-
Сити». Ведь апартаменты по закону не яв-
ляются жильем. А значит, девелопера никто 
не может обязать учесть интересы местных 
жителей и заставить строить новые детсады, 
школы и больницы. 

Как отметил Евгений Строцинский, оче-
редной проект по застройке вблизи памят-
ника архитектуры Краснопресненской ТЭЦ 
крайне негативно скажется на его и без того 
плачевном состоянии. За последние три года, 
с его слов, собственник земельного участка 
так и не привел ТЭЦ в надлежащее состоя-
ние. «Скорее всего, в планы застройщика не 
входит восстановление памятника. Следова-
тельно, жители Пресни и москвичи лишатся 
очередного объекта истории и культуры, а 
Краснопресненская набережная окончатель-
но превратится в нагромождение бездушных 
сверкающих небоскребов», — подчеркнул 
координатор движения «Архзастава». 

«МК» будет следить за развитием этой 
социально значимой истории.

Сергей АРТЕМОВ.

Как сообщила руководитель 
отдела ипотечного кредито-
вания ГК «Гранель» Татьяна 
Боева, в июне в структуре 

продаж общая доля льготной и семейной ипо-
теки достигла 80%. С ее слов, застройщики 
заблаговременно подготовились к возможно-
му снижению продаж. В частности, для под-
держания спроса разработаны спецакции и 
скидки, готовятся совместные коллаборации с 
банками. Особенно это касается набирающей 
популярность траншевой ипотеки (до сдачи 
дома в эксплуатацию проценты начисляются 
лишь на первый транш, а не на всю сумму 
кредита. — «МК») и банковских программ, 
когда средства на счет эскроу поступают не 
в момент оформления ипотеки, а за день до 
сдачи дома в эксплуатацию, что позволяет 
банку предоставить заемщику скидку. Кроме 
этого ряд крупных строительных компаний 
готовы и на короткие сроки (до 1 года), и на 
5 лет частично субсидировать вместо госу-
дарства ипотечные ставки до уровня 8% или 
предоставить покупателям новых квартир 
программы рассрочки. 

«С 1 июля объем выданных ипотечных 
кредитов снизится», — отметила заместитель 
директора департамента региональной сети 

«Росбанк Дом» Александра Оболенская. Но 
банкиры сохраняют оптимизм, поскольку уже 
точно ясно, что принято решение сохранить 
дальневосточную, арктическую и семейную 
ипотеки. Последняя, на ее взгляд, в обновлен-
ном виде имеет отличные шансы стать новым 
фаворитом ипотечного рынка. Часть спроса в 
сегменте новостроек, по мнению Оболенской, 
может переместиться на рынок ИЖС, где стои-
мость 1 кв. м жилья существенно дешевле. На 
загородном рынке жилья семейная ипотека 
также популярна. 

Руководитель АЦ «Индикаторы рынка 
недвижимости IRN.RU» Олег Репченко счи-
тает, что «танцы с бубнами» закончились. Но 
после 1 июля, по его мнению, влиятельные 
лоббисты стройиндустрии, скорее всего, при-
думают новые программы. К примеру, для 
молодежи, учителей или врачей. Он считает, 
что льготная ипотека подсадила стройрынок 
на «тяжелый наркотик», без которого и за-
стройщикам, и банкирам будет тяжело: «Разве 
рынок здоров, когда он «сидит на льготной 
игле», когда 80–90% сделок по покупке жилья 
проходит исключительно благодаря льготным 
программам?».

По мнению независимого аналитика, 
льготная ипотека не решила главную цель 

— она не сделала жилье более доступным 
для рядовых граждан. Благодаря щедрому 
дождю безадресных субсидий средние цены 
на новостройки за последние три года вы-
росли в два раза. Это в несколько раз выше 
официальной инфляции Росстата.

Помимо взлета цен завершившаяся про-
грамма исказила структуру предложения. 
Если раньше, начиная с советских времен, за-
стройщики проектировали в ЖК 1/3 «однушек», 
1/3 «двушек» и 1/3 «трешек» и многокомнатных 
квартир, то сейчас больше половины пред-
ложения приходится на студии и «однушки». 
А с учетом т.н. «евродвушек», которые пред-
ставляют собой «однушки» с большой кухней, 
эта доля выросла до 70%. «По факту люди 
покупают гостиничные номера, не пригодные 
для семейного проживания, — подчеркнул экс-
перт. — Многие крупные проекты состоят из 
10–12 корпусов по 45 этажей. На каждом этаже 
не по 4 или 6 квартир, как в советских домах, а 
целые коридоры со студиями и «однушками». 
Как мне кажется, мы строим гетто-общаги, а 
не жилье для молодых семей».

По его мнению, льготная программа иска-
зила и структуру спроса: новые квартиры по-
купают не те, кому они действительно нужны, 
а зачастую частные инвесторы, «желающие 
монетизировать халяву от государства». 

«Основная проблема рынка жилья — это 
неадекватно завышенные цены», — заявил 
Репченко. По его оценке, на себестоимость 
стройки негативно влияет ряд факторов. Глав-
ная проблема — совершенно непрозрачный 
рынок земельных участков. Россия обладает 
огромной территорией, но застройщики за-
частую вынуждены покупать в городах пло-
щадки по заоблачным ценам у различных 

персонажей, которые стали владельцами 
участков в лихие 90-е годы, и не самым за-
конным образом. 

Во-вторых, на себестоимость «давит» 
постоянно дорожающее подключение к ин-
женерным сетям естественных монополий. 
Третья проблема — дефицит недорогих, но 
качественных стройматериалов. Хотя бетон, 
металл, кирпич, камень, песок производятся 
или добываются внутри страны. Еще один 
больной вопрос — дефицит рабочей силы. 
«Первые три проблемы можно решить при 
наличии политической воли у государства. 
Тогда застройщики смогут снизить затраты 
и цены на жилье», — уверен аналитик. 

Как полагает Татьяна Боева, после 1 июля, 
когда завершится льготная ипотека, ожидать 
снижения цен на новостройки не стоит. Объ-
ективных предпосылок на первичном рынке 
для этого нет. С этим выводом согласна и 
Александра Оболенская. 

Прогноз разделяет и Репченко. Но только 
на коротком горизонте. Он считает, что за вре-
мя действия льготных программ застройщики 
продали значительные объемы и создали для 
себя хороший задел на будущее. Поэтому у 
них нет острой необходимости устраивать 
сейчас распродажи. Но в конце года, когда 
объемы продаж упадут, некоторые строитель-
ные компании для стимулирования спроса 
могут начать сезон скидок. Правда, не на весь 
объем предложения, а на менее ликвидные 
квартиры. Скорее всего, вернутся и спец-
акции, когда застройщик не снижает цены 
на новостройки, но предлагает в подарок 
покупателю кладовку, машино-место в под-
земной парковке или ремонт в квартире.

В долгосрочной перспективе, полагает 
эксперт, многое будет зависеть от денежно-
кредитной политики ЦБ. Если его ключевая 
ставка будет оставаться на высоком уровне 
несколько лет подряд, то на рынке жилья 
произойдут структурные сдвиги. Сначала 
тренд на снижение цен почувствуют участники 
вторичного рынка. Обычно во время «схлопы-
вания» ценового пузыря «вторичка» дешевеет 
на 1% в месяц. Доходы владельцев жилья от 
аренды будут снижаться, а привлекательность 
рублевых депозитов, напротив, повышаться. 
Поэтому часть собственников жилья станут 
состоятельными вкладчиками. 

Затем негативная тенденция «переко-
чует» на первичный рынок. «Как и в кризис 
2008–2009 гг., перед многими застройщи-
ками новостроек встанет вопрос — или пе-
реходить под контроль банков, или делать 
«мини-взрыв». Как, например, это сделала 
в 2009 г. «Ведис групп», снизив вдвое цены 
для крупного столичного микрорайона в Мар-
фине (при средней рыночной цене около 110 
тыс. руб. за 1 кв. м застройщик моментально 
распродал квартиры по цене 68 тыс. руб. 
за 1 «квадрат». — «МК»). «Я не говорю, что 
этот сценарий непременно произойдет, но 
он возможен. Особенно если ключевая ставка 
Центробанка будет находиться на высоком 
уровне продолжительное время», — заклю-
чил Репченко.

Сергей АРТЕМОВ.
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Для того чтобы понять, что и как изменит-
ся для продавцов недвижимости, предлага-
ем напомнить, как подобный налог работает 
сейчас. Если гражданин владеет квартирой, 
апартаментами, земельным участком или 
частным домом более пяти лет, то он не по-
падает под действие этого налога и может 
продавать недвижимость без каких-либо 
платежей в пользу государства. 

При этом продавец освобождается от 
уплаты налога, если владеет недвижимостью 
три года, но при определенных условиях. 
Послабления предусмотрены для лиц, по-
лучивших недвижимость в наследство, по 
договору дарения от близкого родственни-
ка, в результате приватизации, по договору 
передачи имущества в связи с содержанием 
пожизненного иждивения. Кроме этого на 
данную налоговую льготу могут рассчитывать 
граждане, для которых продаваемое жилье 
является единственным, и люди, имеющие 
двух и более детей до 18 лет и использующие 
вырученные средства для покупки нового, 
лучшего по качеству жилья. Тогда доход от 
продажи предыдущей квартиры не облага-
ется налогом и не важно, сколько лет владел 
предыдущей квартирой ее продавец.

Если гражданин не подпадает под эти 
категории, то, подавая ежегодную деклара-
цию 3-НДФЛ, ему необходимо будет уплатить 
налог на прибыль. То есть ту сумму, которую 
вы заработали на продаже недвижимости. 

Например, в 2021 году 1 квадратный 
метр в московской новостройке стоил в сред-
нем 271 тыс. руб. Сейчас средняя стоимость 
«квадрата» — 384 тыс. руб. Покупатель мог 
три года назад приобрести однокомнатную 
квартиру площадью 40 кв. м за 10 млн 840 
тыс. руб. Сейчас аналогичную квартиру он 
может продать за 15 млн 360 тыс. (хотя фор-
мально это уже вторичка). Получается, что его 
выгода составила 4 млн 520 тыс. руб. И имен-
но с этой суммы нужно будет уплатить налог 
в 13%, который составит 587 600 руб. 

Что предлагает поменять Минфин? Че-
ловек по-прежнему освобожден от уплаты 
этого налога, если владеет имуществом 
более пяти лет (более трех лет для выше-
перечисленных льготников). Тут никаких из-
менений не планируется. 

Возвращаемся к предыдущему примеру, 
в котором конечный налог у предполагаемого 
продавца квартиры составил 587 600 руб. 
Теперь из его прибыли, а это 4,52 млн руб., 
налог будет складываться следующим обра-
зом: из суммы в 2,4 млн, которая указана в за-
конопроекте в качестве базовой, вычтут 312 
тыс. руб. по ставке 13% и из оставшейся по 
этой сделке суммы в 2,12 млн руб. вычтут 318 
тыс. руб. по ставке 15%. Итого налог составит 
630 тыс. руб. (312 тыс. + 318 тыс.), что на 43 
тыс. руб. больше предыдущих расчетов. 

Многие эксперты сейчас говорят о том, 
что эта инициатива мало кого коснется и если 
коснется, то незначительно. Отчасти с этим 
можно согласиться. Это действительно не 
коснется тех, кто долго владеет своей не-
движимостью и планирует улучшать свои 
жилищные условия. 

Однако нововведения затронут инте-
ресы частных инвесторов. Ранее среди них 
была распространенная практика: купить 
на стадии котлована объект и после его по-
стройки значительно дороже его перепро-
дать. Например, в 2019–2020 году гражда-
нин покупает в спальном районе Москвы 
«однушку» площадью 36–40 кв. м за 7 млн 
руб. В 2022–2023 годах столичный рынок 
недвижимости радикально меняется, и его 

построенная квартира уже стоит 12 млн руб. 
Ни по сроку, ни по льготным условиям по вла-
дению в 3 года он не подходит — ему нужно 
заплатить налог с 5 млн руб. Теперь, если 
предложения Минфина одобрят в Госдуме, 
ему нужно будет заплатить большую сумму 
налога: с суммы 2,4 млн руб. по ставке 13% и с 
суммы 2,6 млн руб. по ставке 15%. То есть 708 
тыс. руб. при предложении Минфина против 
650 тыс. по текущему законодательству. 

По такой же схеме частные инвесторы 
часто приобретали квартиры, попадающие 
под программу реновации. Когда квартира 
приобреталась в пятиэтажке, а затем реали-
зовывалась уже новостройка, полученная от 
Фонда реновации. В случае если собствен-
ник владел имуществом менее 5/3 лет, он 
также должен был уплатить НДФЛ. 

Не секрет, что нередко инвесторы из-
бегали налогообложения, уговаривая по-
купателя указать в договоре заниженную 
цену. Если квартира была куплена за 7 млн 
и продавалась спустя два года за 12 млн, 
то в договоре продавцы просили написать 
первую цифру. 

Такая схема опасна и для покупателя, и 
для продавца. Для продавцов, использую-
щих такую схему неуплаты НДФЛ, возникают 
риски по взысканию штрафа в размере 20% 
от суммы не уплаченного налога (п. 1 ст. 122 
НК РФ). Это в лучшем случае. В худшем — им 
светит статья 198 УК РФ («Уклонение физиче-
ского лица от уплаты налогов, сборов и (или) 
физического лица — плательщика страховых 
взносов от уплаты страховых взносов»). Это 
может повлечь за собой крупный штраф и 
лишение свободы, в зависимости от тяжести 
данного правонарушения. 

Для покупателя такая сделка также опас-
на. Во-первых, по каким-либо причинам сдел-
ка может быть признана недействительной. 
Сам продавец может оспорить сделку или 
же данное имущество может быть исполь-
зовано как конкурсная масса, если продавец 
проходит процедуру банкротства или имеет 
значительные долги. В таком случае покупа-
тель, согласившийся на незаконную схему, 
получит обратно сумму, указанную в догово-
ре, а не ту, которую он фактически уплатил. 
Крайне маловероятно, что суд встанет на 
его сторону, так как покупатель сам являлся 
участником налогового преступления. 

Еще один риск для покупателя возника-
ет, если ему по каким-либо причинам потре-
буется перепродать квартиру третьим лицам. 
Если срок владения не будет освобождать 
его от уплаты НДФЛ, то тогда ему придется 
оплатить налог или попытаться уговаривать 
следующего покупателя идти на «занижение» 
цены в договоре. 

Предложения Минфина по повышению 
НДФЛ при продаже недвижимости коснется 
небольшой категории граждан. И нужно при-
знать, коснется не очень значительно. Мини-
стерство, столкнувшись с задачей повысить 
наполняемость бюджета, старается сделать 
это без шоковой терапии для населения. 

Михаил ЛАВРУХИН, 
эксперт ЮК «Интерцессия», 

специально для «МК».

Общий тренд на удорожание съемного 
жилья усилился. В начале июня подо-
рожала аренда комнат в 70 городах 
страны с населением более 300 тыс. 
человек. Исключением стали два 
крупных региона — Москва и Подмо-
сковье. Что происходит на националь-
ном рынке аренды жилья?

На текущий момент самые дорогие комна-
ты в стране сейчас сдаются в Сочи — они стоят 
в среднем 21 691 руб./мес. и превышают по 
цене московские (17 834 руб./мес.). Что неуди-
вительно, учитывая сезон отпусков. «Зимой 
дело обстояло наоборот, но к летнему сезону 
аренда жилья в главной курортной столице 
страны резко подорожала, как это и проис-
ходит каждый год», — пояснил генеральный 
директор федерального портала «Мир квартир» 
Павел Луценко. 

По его данным, «кусаются» съемные ком-
наты также в северных городах — Якутске 
(16 754 руб./мес.), Хабаровске (15 153 руб./
мес.), Сургуте (14 896 руб./мес.). За ними сле-
дуют Московская область (14 297 руб./мес.), 
Санкт-Петербург (13 983 руб./мес.), Мурманск 
(13 139 руб./мес.), Екатеринбург (12 709 руб./
мес.) и Казань (12 670 руб./мес.).

Самые доступные комнаты можно найти 
в Пензе, здесь они в три с половиной раза де-
шевле сочинских — 6142 руб./мес. Недорогое 
предложение также в Магнитогорске (6214 руб./
мес.), Кирове (6333 руб./мес.), Саранске (6520 
руб./мес.), Брянске (6813 руб./мес.), Нижнем 

Тагиле (6950 руб./мес.), Ульяновске (7047 руб./
мес.), Курске (7105 руб./мес.), Кургане (7388 
руб./мес.) и Саратове (7685 руб./мес.). В целом 
средняя комната в крупном городе России 
стоит 10 045 руб./мес.

Неприятные для арендаторов тенденции 

начали формироваться еще в начале этого 
года. С января ставки аренды комнат подня-
лись в 52 городах из исследованных 70, в 18 
— снизились. Наибольший рост произошел 
в Сочи (+35,3%), Вологде (+19,9%), Волгогра-
де (+19,2%), Мурманске (+18,9%), Челябинске 
(+18,6%), Тольятти (+18,4%), Иваново (+17,7%), 
Нижнем Новгороде (+15,7%), Туле (+15,3%) и 
Томске (+14,9%).

Отрицательную динамику продемон-
стрировали, в первую очередь, Магнитогорск 
(-15,8%), Череповец (-15,2%), Киров (-14,4%), 
Смоленск (-13,7%), Кемерово (-10,4%), Новокуз-
нецк (-6,9%), Московская область (-5,9%), Курск 
(-5,5%), Якутск (-3,8%) и Белгород (-3,7%). Мо-
сква также осталась немного в минусе (-1,3%), а 
Петербург, наоборот, чуть вырос в цене (+1,1%). 
В среднем по всем городам съемные комнаты 
подорожали на 6%.

«По мере того как цены в сегменте аренды 
квартир растут, увеличиваются и ставки за 
комнаты, так как те арендаторы, которые оказы-
ваются не в состоянии платить за полноценное 
жилье, переезжают в комнаты или начинают 
снимать квартиры в складчину с кем-то», — за-
метил Луценко. С его слов, спрос в этом сегмен-
те во многих городах растет, а предложение в 
целом по стране сократилось с января на 9%. 

Однако это не касается столичного региона: 
там арендаторы предпочитают квартиру — хоть 
и маленькую, но свою, без соседей. В Москве 
и области ставки аренды на комнаты даже 
немного упали, а предложение выросло — на 
15% и 19% соответственно.

Ольга КВАСОВА.

« ТАНЦЫ С БУБНАМИ 
ЗАКОНЧИЛИСЬ»

c 1-й стр.

МИНФИН 
ПРЕДЛОЖИЛ 
ПОДНЯТЬ 
НАЛОГИ 
Для продавцов жилья

Минфин предложил ввести прогрессивный налог на доходы физлиц. Став-
ка налогообложения увеличится с нынешних 13% до 15%, если прибыль от 
продажи недвижимости составляет более 2,4 млн руб. Повышенный налог 
придется заплатить не со всей суммы, а только с разницы покупки и про-
дажи. В законопроекте, поступившем в Госдуму, указывается, что продав-
цы, которые владеют недвижимостью три или пять лет (в зависимости от 
ситуации), по-прежнему освобождены от налога.

В РОССИИ ПОДОРОЖАЛА АРЕНДА КОМНАТ
Кроме Москвы и Подмосковья

СТАВКИ АРЕНДЫ КОМНАТ 
ПО ГОРОДАМ РФ

№ Город Ср. ставка  Прирост
  аренды  за полгода
  комнаты, 
  руб./мес. 

1 Сочи 21 691 35,3%
2 Москва 17 834 -1,3%
3 Якутск 16 754 -3,8%
4 Хабаровск 15 153 3,9%
5 Сургут 14 896 2,8%
6 Мос. область 14 297 -5,9%
7 Санкт-Петербург 13 983 1,1%
8 Мурманск 13 139 18,9%
9 Екатеринбург 12 709 10,9%
10 Казань 12 670 10,8%

Источник: Mirkvartir.ru.

ПЕРЕПОЛОХ НА ПРЕСНЕ
Вместо «дома-мангала» 
на территории бывшей 
ТЭЦ-7 построят две 
«башни-чурчхелы»
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Красивый пароход с торчащими вверх 
белыми трубами, плывущий по Москве-реке.

Последний план реновации ТЭЦ-7.



То, в какое именно распределение 
депутатских мандатов он выльется, 
зависит от многих факторов, про-
считать которые довольно сложно 

— особенно с учетом того, что решающий второй 
тур выборов еще впереди. Мое желание увидеть 
Макрона в роли «политического евнуха» — пре-
зидента, лишенного значительной части рычагов 
и, следовательно, не способного выполнить свою 
угрозу отправить войска на Украину, — было на-
столько сильно, что я честно пытался врубиться в 
детали системы, по которой во Франции выбирают 
парламент, но довольно скоро бросил это занятие 
ввиду его бесперспективности. 

Великий Шарль де Голль когда-то воскликнул: 
«Как можно управлять страной, в которой 246 сортов 
сыра!» Аналогичным образом в ходе распределения 
депутатских мандатов возможно 246 различных при-
чудливых комбинаций. Ну ладно, я утрирую. На самом 
деле их гораздо меньше — но вполне достаточно для 
того, чтобы не забивать ими свои головы. Достаточно 
запомнить основы: крайне правые и крайне левые 
во Франции очень не любят Макрона и его партию. 
Но еще больше они не любят друг друга. И в этом на 
данный момент и состоит главная козырная карта 
французского президента. 

Макрон пытается нагнать волну паники. Мол, 
караул! Спасайте отечество все, кто может! К вла-
сти рвутся фрики и отморозки! Их надо остановить! 
Разумеется, вопрос о «фриках и отморозках» явля-
ется сейчас очень даже дискуссионным. Движение 
«Национальное объединение» когда-то — особенно 
в те годы, когда оно именовалось «Национальным 
фронтом» и имело в качестве своего лидера Жан-
Мари Ле Пена, — считалось чем-то за гранью «при-
личных» политических партий. Но под формальным 
или, как сейчас, неформальным контролем дочки 
основателя движения Марин Ле Пен «Националь-
ное объединение» сильно «почистило свой фасад». 
Власть — очень мощный стимул для того, чтобы 
«цивилизоваться». «Национальное объединение» 
чувствует, что власть впервые в истории находится в 
пределах досягаемости и ведет себя соответственно: 
мы перевоспитались, мы другие, нам можно доверять 
бразды правления! 

Мы чересчур глубоко погрузились во фран-
цузские внутриполитические дебри? Главное, что-
бы по итогам не только первого, но и второго тура 

парламентских выборов в них столь же глубоко (а 
лучше — еще глубже) погрузилась сама Франция. 
У Макрона должно быть слишком много забот дома 
для того, чтобы задумывать и всерьез (или даже 
не всерьез) планировать авантюры в сфере внеш-
ней политики — типа его идеи отправить войска на 
Украину. Цитата из The New York Times: «Группа из 
170 анонимных французских дипломатов предупре-
дила в газете Le Monde в минувшее воскресенье, 
что «наши противники воспримут победу крайне 
правых как ослабление Франции» и приглашение 
«к агрессии против Европы, в том числе военной». 
Они не упомянули Россию по имени, но их послание 
было достаточно ясным. Кремль, который долгое 
время поддерживал тесные связи с г-жой Ле Пен, 
бессменным кандидатом в президенты от ультрапра-
вых, и ее партией, заявил, что «внимательно следит 
за продвижением правых сил». 

«Приглашение к агрессии против Европы» — это, 
конечно, типичная для текущего западного политиче-
ского момента демагогия с истерическим оттенком. 
Тезис про «тесные связи Кремля с Ле Пен» — это тоже 
манипуляция. По отношению к России движение 
«Национальное объединение» сейчас «перестрои-
лось» и, как все остальные значимые французские 
политические силы, «поддерживает Украину». Речь 
идет о форме и содержании этой «поддержки» — и о 
готовности в ее рамках совершать несусветные глу-
пости. Источник и инициатор таких глупостей — это 
Макрон. Поэтому интересам Москвы будет отвечать 
как правительство «Национального объединения» 
— если по итогам второго тура выборов движению 
Ле Пен удастся его сформировать, — так и любая 
форма внутриполитического паралича или просто 
кризиса во Франции. 

Пусть «дитя» в лице Макрона, чей президентский 
срок истекает лишь в 2027 году, «тешится» чем угод-
но, но только не отправкой своих войск на Украину. 
Эта страна и без того является сейчас «пороховым 
погребом Европы». Нечего бросать в этот погреб 
горящую французскую спичку. Ну а то, что француз-
ские избиратели показали фигу Макрону не из-за 
Украины, а в силу совсем других причин (иммиграция, 
экономика и далее по списку), для России имеет лишь 
второстепенное значение. Важным в данном случае 
следует считать не причины произошедшего (и того, 
что еще произойдет), а его последствия. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЗА БУГРОМ

МОЯ МОСКВА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
2 июля 2024 года 
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Что важно знать 
о британских выборах

Общенациональное голосование, объ-
явленное на свою голову Риши Сунаком, при-
ведет к формированию нового правительства 
Англии, Шотландии, Уэльса и Северной Ир-
ландии сроком до пяти лет.

Великобритания разделена на 650 
округов, и партии выдвигают кандидатов, 
которые получат свое место и станут чле-
нами парламента простым большинством 
избирателей.

На всеобщих выборах не существует про-
порционального представительства. Это, 
как правило, хорошая новость для основных 
партий — консерваторов и лейбористов — и 
ужасная для более мелких партий, которые 
могут набрать много голосов во многих из-
бирательных округах, но недостаточно, чтобы 
сразу получить много мест. Партия, набравшая 
наибольшее количество депутатов, получит 
шанс сформировать правительство — если 
она это сделает, ее лидер станет премьер-
министром.

Положение как правящих консерваторов 
в целом, так и Сунака в частности незавид-
но. Конечно, избирательные кампании могут 
принимать необычные повороты, но журнал 
Economist ранее назвал это сродни полити-
ческому «безумию».

Руки к такому краху приложили Джонсон и 
Трасс. Первый из крутого, энергичного парня 
превратился в разгульного бунтаря, устроив 
разудалую пирушку в самые тяжелые для 
страны дни пандемии. Трасс и вовсе стала 
принимать настолько непопулярные решения, 
что ее нутро чуть ли не «железной леди» ока-
залось на поверку бесталанно сделанной без-
делушкой. И такой «ценный» багаж скандалов 
и кризисов взвалил на себя Риши Сунак.

Казалось, вот оно — спасение! Но нет. 
Люди оказались неудовлетворены новым 
лицом. Граждане стали винить партию под 
руководством Сунака, что она сделала кризис 

стоимости жизни более болезненным. А так 
активно продвигаемый план отправить про-
сителей убежища в Руанду не только со скре-
жетом налетел на юридические проблемы, но 
и подвергся резким насмешкам и масштабной 
критике.

Главным оппонентом (и, соответственно, 
самым очевидным претендентом на премьер-
ское кресло) является лидер Лейбористской 

партии сэр Кир Стармер. Хотя успехи его 
партии и самого Стармера некоторыми и 
характеризуются как просто демонстрация 
недовольства консерваторами, за послед-
ние четыре года он сделал достаточно мно-
го для возвращения своего объединения в 
центр политической жизни Соединенного 
Королевства.

В пользу лейбористов работает и то, что 
их традиционный соперник в Шотландии — 
Шотландская национальная партия (ШНП) — 
находится в упадке. Они, в принципе, заняты в 
большей степени собственными трудностями. 
Консерваторам же придется столкнуться с 
жесткой конкуренцией за некоторые места 
со стороны новой партии «Реформировать 
Великобританию». Главный сторонник этой 
партии Найджел Фарадж считается правым 
популистом, но бороться за место сам он 
не намерен. Ранее он заявил, что хочет по-
тратить больше времени на то, чтобы помочь 
Дональду Трампу выиграть второй срок на 
посту президента США.

Но у Фараджа есть сменщик — Ричард 
Тайс. Он известен своим евроскептицизмом 
и входит с тем же Фараджем и несколькими 
другими политическими деятелями в сво-
еобразный список (появившийся с легкой 
руки британской прессы) «плохих парней 
Брексита».

Премьер хуже некуда
Теперь о частностях. Появившиеся 21 

июня данные британской исследовательской 
компании YouGov показали удручающую для 
Сунака картину. Чистый рейтинг благосклон-
ности премьер-министра Великобритании до-
стиг очередного рекордно низкого уровня.

Опросы показали: три четверти бри-
танцев (75%) отрицательно относятся к 
премьер-министру, что является самым вы-
соким показателем, который когда-либо был 
зафиксирован YouGov.

Положительно относятся к Сунаку всего 
19% опрошенных. Констатируется, что Сунак 
сейчас даже менее популярен, чем Джереми 
Корбин в период своего упадка. Его резуль-
тат также хуже, чем у Бориса Джонсона, чей 
худший результат за всю историю был зафик-
сирован в начале июля 2022 года, незадолго 
до его отставки. На тот момент Джонсон был 
непопулярен среди 72% британцев.

Но нынешнему премьеру Великобритании 
есть чем гордиться! Хуже всего британцы 
оценивали ненадолго заскочившую в пре-
мьерское кресло Лиз Трасс (80%).

Мнение о Консервативной партии во 
многом совпадает с мнением о ее лидере: 
только 20% относятся к тори положительно 
по сравнению с 73%, отрицательно оцени-
вающими работу партии.

По данным центра Techne, консерваторы 
могут рассчитывать всего на 19% голосов из-
бирателей, тогда как лейбористы во главе с 
Киром Стармером вполне могут заполучить 
43% голосов.

Интересно, что тори могут получить наи-
меньшее количество мест со времен осно-
вания партии в 1834 году. «Консервативную 
партию ждет крупнейшее поражение в ее 
истории. Правящая партия понесет «значи-
тельные потери» на юго-западе, юго-востоке 
и востоке Англии», — подчеркивает YouGov. И 
за это сказать спасибо можно Сунаку.

Суммарно все оценивается так: Лейбо-
ристской партии дают примерно 41–42% под-
держки, Консервативной партии — 20–21%, а 
вот на третьем месте наступает «сунакцам» 
на пятки партия «Реформировать Велико-
британию» (ранее она называлась «Партией 
Брексита») — 14–16%.

Молодые британцы с опаской смотрят на 
предстоящие выборы, особенно их беспокоит, 
кажется, неминуемо надвигающийся провал 
Сунака и в целом консерваторов. Некоторые 
называют лейбористов более правоцентрист-
скими. Да и в целом, на взгляд молодежи, 
политика Великобритании смещается вправо. 
Казалось бы, из Евросоюза вышли, а эффект 
тот же.

Некоторых беспокоит усиление позиций 

«Реформировать Великобританию» с момен-
та возвращения к руководству Найджела 
Фараджа.

Претензий ко всем достаточно. От взгля-
дов на миграцию до сугубо бытовых: жилищ-
ный кризис, недостатки в системе образо-
вания. И в целом молодежь не видит, чтобы 
какая-либо партия обращалась к ним лично. 
Проще говоря, молодые считают себя в опре-
деленной степени оставленными. Наверное, 
это общее состояние британцев.

Благородный рыцарь 
оскорбленных и фанат 
Карла Маркса
Как мы уже неоднократно упоминали, 

Стармер считается наиболее очевидной фи-
гурой, которая может занять пост премьер-
министра Соединенного Королевства. Сам он 
по образованию юрист, начинал свою карьеру 
в качестве адвоката, специализирующегося 
на сфере в области прав человека. Среди мно-
гих дел, в которых участвовал Стармер, были 
судебные баталии за отмену смертной казни 
в странах Карибского бассейна и Африки.

В 2005 году Стармер убедил палату лор-
дов в том, что доказательства, полученные под 
пытками, должны быть недопустимы в суде.

В 2008 году Стармер был назначен новым 
главой Королевской прокуратуры и директо-
ром государственной прокуратуры. После 
ухода со своей должности в CPS в 2013 году 
Стармер отказался отрицать возможность 
участия в политике — и в следующем году он 
был выбран кандидатом от Лейбористской 
партии.

Сэр был посвящен в рыцари за свою 
предыдущую работу на посту директора го-
сударственного обвинения.

В юности будущий претендент на долж-
ность премьера был социалистом. В возрасте 
32 лет он написал статью в журнале Socialist 
Lawyer, в которой сказал: «Карл Маркс, ко-
нечно, был прав» относительно тщетности 
попыток добиться перемен посредством аб-
страктных деклараций фундаментальных 
прав.

Стармер сравнительно поздно вошел 
в политику, сделав это в возрасте 52 лет. 
После своего избрания в палату общин он 
вскоре был назначен теневым министром 
по иммиграции, а затем ушел в отставку в 
2016 году в знак протеста против руковод-
ства Корбина.

После вотума недоверия в 2016 году и по-
беды Корбина на последующих выборах руко-
водства Корбин назначил Стармера теневым 
секретарем по Брекситу. Это поставило его 
на передовую скамью лейбористов в бурные 
годы выхода Великобритании из ЕС.

После поражения Лейбористской партии 
на всеобщих выборах 2019 года Джереми 
Корбин объявил, что уходит с поста лиде-
ра партии. Вскоре Стармер выдвинул свою 
кандидатуру на эту роль и быстро занял гла-
венствующее место.

Весной 2022 года сэр Стармер нахо-
дился под следствием полиции Дарема по 
обвинению в совсем не сэрском поведении. 
Его обвинили в том, что он пил пиво и при-
сутствовал на тусовке 2021 года, что, как 
утверждается, было запрещено тогдашними 
правилами изоляции. Политик, несомненно, 
отрицал такие утверждения и заявил, что 
уйдет в отставку, если полиция Дарема когда-
либо наложит на него фиксированный штраф 
за нарушение правил COVID.

Вряд ли его возможный приход на пост 
премьера Туманного Альбиона что-либо из-
менит в плане геополитического курса стра-
ны. В феврале 2022 года Стармер призывал 
тогдашнего премьера Джонсона ввести про-
тив России жесткие санкции в свете ситуации 
вокруг Украины.

«Я бы хотел видеть более жесткие санк-
ции. Я бы рекомендовал правительству пойти 
еще дальше в вопросе санкций. Я вам скажу 
следующее: Россия хочет видеть наших со-
юзников разделенными, она хочет видеть 
разобщенность в Великобритании», — за-
являл тогда британский рыцарь.

К слову, этот персонаж называл Россию 
«прямой угрозой Великобритании» и заяв-
лял такое: «Защита Британии начинается 
на Украине. Мы будем стоять на стороне 
Киева столько, сколько потребуется для 
победы».

Словом, падает Великобритания все глуб-
же. И ничего ее, кажется, уже не спасет.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Лидер британских консерваторов 
Риши Сунак периодически 
припадает к своим индийским 
корням.

Великобритания в перерывах между демонстрацией цветущей 
русофобии и самозабвенным оказанием помощи Украине оку-
нается в периоды внутренней политической нестабильности и 
глобальных изменений. Все совсем недавно стали свидетелями 
карусели премьеров (скандального Бориса Джонсона смени-
ла Лиз Трасс, которая после почти полутора месяцев на посту 
сдалась, и на смену ей пришел Риши Сунак). Теперь нам пред-
стоит новый аттракцион: 4 июля в Соединенном Королевстве 
состоятся парламентские выборы. И это плохая новость для Су-
нака, рейтинги которого (как и его партии) стали стремительно 
снижаться аккурат перед решающим днем. Прочат премьерское 
кресло лидеру Лейбористской партии Киру Стармеру.

БРИТАНИЯ 
ПАДАЕТ 
ВСЕ ГЛУБЖЕ
Рыцаря и любителя 
пива назвали главным 
кандидатом на пост 
премьер-министра 
Великобритании

Глава 
оппозиционной 
Лейбористской 
партии сэр Кир 

Стармер тоже 
не чурается 

восточных 
традиций.
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...БЕЗ МАКРОНОВА ВОИНСТВА Крайне правая партия Марин Ле 
Пен «Национальное объединение» 
(RN) одержала победу в первом 
туре парламентских выборов во 
Франции, приблизившись к власти 
как никогда ранее. «Серебро» за-
воевал левацкий альянс. А партия 
президента страны Эммануэля 
Макрона оказалась на замыкаю-
щем третьем месте. 

Согласно окончательным результатам, 
опубликованным министерством внутрен-
них дел 1 июля, после необычно высокой 
явки «Национальное объединение» набра-
ло 33,15 процента голосов, в то время как 
левая коалиция «Новый народный фронт» 
(NFP) заняла второе место с 27,99 процен-
та, а партия президента Эммануэля Ма-
крона «Вместе за Республику» опустилась 
на третье место с 20,76 процента.

Выборы, которые президент Макрон 
назначил после того, как его партия потер-
пела поражение от крайне правой партии 
Марин Ле Пен на выборах в Европейский 
парламент в начале июня, могут привести 
к тому, что хозяину Елисейского дворца 
придется провести оставшиеся три года 
своего президентского срока в неловком 
партнерстве с премьер-министром от 
оппозиции.

Когда были объявлены результаты, 
глава лидирующей партии Марин Ле Пен 
поспешила подчеркнуть, что ключевое 
значение будет иметь голосование в сле-
дующее воскресенье, 7 июля.

«Демократия заговорила, и фран-
цузский народ поставил «Национальное 
объединение» и его союзников на первое 
место — и практически уничтожил макро-
нистский блок», — заявила она, добавив: 
«Ничего не выиграно — и второй тур будет 
решающим».

Премьер-министр Франции Габриэль 
Атталь призвал избирателей не допустить, 
чтобы «Национальное объединение» по-
лучило большинство, но сообщил, что 
левацкая партия Меланшона «Непокорен-
ная Франция» «препятствует созданию 
надежной альтернативы» ультраправому 
правительству.

Еще один союзник Макрона, быв-
ший премьер-министр Эдуард Филипп, 

отметил: «Не следует отдавать голоса ни 
за кандидатов от «Национального объеди-
нения», ни за кандидатов от «Непокорен-
ной Франции», с которыми мы расходимся 
в фундаментальных принципах».

Решение Эммануэля Макрона о про-
ведении досрочных выборов — первых во 
Франции с 1997 года — застало врасплох 
не только обычных граждан, но даже его 
ближайших союзников. Воскресное голо-
сование 30 июня состоялось на три года 
раньше, чем предполагалось, и всего 
через три недели после того, как партия 
Макрона потерпела поражение на вы-
борах в Европейский парламент.

Старший научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Арина Преображенская 
в беседе с «МК» оценила перспективы 
второго тура парламентских выборов 
во Франции: «Конец макронизму: есть 
два варианта — либо «Национальное 
объединение» наберет абсолютное боль-
шинство, либо нет. Теоретически это 
возможно, но практически создается 
расклад, когда объединяются левые кан-
дидаты. Ситуация остается неопреде-
ленной, явка гораздо выше, на выборах 
в европарламент была 45 процентов, 
сейчас 66–67».

«Макрон зря это сделал, для многих 
политиков это осталось загадкой. От него 
уже дистанцируются премьер-министр 
Атталь, его бывшие сторонники. Эти вы-
боры свидетельствуют о радикализации 
общественных дебатов, потому что край-
ние полюса политического спектра пока-
зывают наиболее весомые результаты», 
— комментирует эксперт.

Арина Преображенская подчеркнула, 
что в случае, если по итогам второго тура 
ни у кого не будет абсолютного большин-
ства, возникнет кризис режима и образу-
ется техническое правительство: «Макрон 
остается президентом, но в кабинет на-
значаются какие-то известные юристы, 
экономисты, члены гражданского обще-
ства. Другое дело, что это правительство 
можно свергнуть в любой момент, но это 
будет понятно после определения точ-
ного расклада сил, потому что Жордан 
Барделла (председатель партии «Нацио-
нальное объединение». — «МК») заявил, 
что он не станет премьер-министром без 

абсолютного большинства. То есть если 
его партия получит 270 мест в парламенте 
и ему будет недоставать 19 мест — пойдет 
он в премьеры или не пойдет?».

— Что может случиться с техниче-
ским правительством?

— Свержение. Оно достигается во-
тумом недоверия. Если есть абсолютное 
большинство, то правительство нельзя 
никак сдвинуть, а если относительное 
большинство, то есть не набирается 289 
человек, то любой сговор противобор-
ствующих партий — и правительство 
снимается. 

— Какая ситуация складывается 
для Макрона?

— Мне кажется, все идет к какой-то 
неуправляемости. Макрону в прошлый 
раз по итогам выборов в 2022 году было 
некомфортно, а сейчас еще хуже. Пар-
ламент он не может распустить раньше, 
чем через год. Он или подает в отставку, и 
тогда назначаются новые президентские 
выборы, тогда новый лидер страны может 
назначить другие парламентские выборы, 
что в преддверии Олимпийских игр будет 
нездорово. Но, как выяснилось, Макрон 
склонен к непредсказуемым решениям 
или он будет терпеть и искать большин-
ство. А в этом случае будет хрупкая си-
туация для принятия спорных законопро-
ектов, потому что 2–3 депутата против 
— и конец. Как Макрон будет проводить 
какие-то реформы — тоже вопрос. 

По мнению эксперта, сейчас пре-
зидент Франции смотрит, какая у него 
расстановка сил в каждом департаменте. 
«Эти выборы покажут, насколько францу-
зы хотят сменить власть или просто реши-
ли ее попугать. Надо сказать, что многих 
избирателей левый блок «Непокоренная 
Франция» беспокоит больше, чем крайне 
правое «Национальное объединение». 
Но уже в прошлый раз республиканский 
фронт зашатался, а в этот раз — совер-
шенно непонятно. Меланшон (основатель 
леворадикальной партии «Непокоренная 
Франция». — Прим. «МК») многих больше 
пугает, чем Барделла и Марин Ле Пен, 
которые привлекают широкий спектр 
избирателей».

Ангелина БРЖЕВСКАЯ.

Что означает успех 
крайне правых 
на выборах 
во Франции

c 1-й стр.

У Марин Ле Пен есть 
поводы для радости. Но она 
предупреждает: борьба не 
закончена, впереди второй тур.

ПЯТУЮ РЕСПУБЛИКУ ЗАТРЯСЛО
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Среди всего разнообразия видов 
стрелкового спорта снайпинг — он 
же стрельба на дальние дистанции 
— считается своего рода «высшей 
математикой». Беспристрастный 
экзамен по этой дисциплине 29 и 
30 июня состоялся при поддерж-
ке Департамента спорта Москвы 
в огневом центре парка «Патриот» 
в Кубинке. На дистанциях от 100 
до 1200 метров соревновались 70 
стрелков из болтовых (с горизон-
тальным затвором) и полуавтома-
тических винтовок. И конкурсы, 
в которых они состязались, были 
действительно интересными. 

Снайпинг — пока еще не столь хорошо 
известный широкой публике вид спорта, 
поэтому организатор соревнований — Фе-
дерация стрельбы на дальние дистанции 
— поставил задачу не только, как обычно, 
определить лучших стрелков-спортсменов, 
но и популяризировать этот вид стрельбы. В 
открытом чемпионате Москвы, хотя он и не 
имел статуса чемпионата России, приняли 
участие стрелки не только из столицы, но и 
из Санкт-Петербурга, Московской, Калуж-
ской, Смоленской областей, Алтайского 
края, республик Кабардино-Балкария, Ады-
гея, Северная Осетия — Алания, Карелия, 
Саха (Якутия), Дагестан.

«Федерации стрельбы на дальние дис-
танции в этом году исполняется 10 лет. Это 

технически сложный вид стрельбы, а также 
полезное занятие для владельцев оружия, 
будь то охотники или спортсмены из других 

стрелковых видов спорта», — отметил, откры-
вая праздник, директор Федерации стрельбы 
на дальние дистанции Сергей Горобец.

Огневой центр парка «Патриот», на дан-
ный момент один из лучших стрелковых 
полигонов не только в России, но и в мире, 
задействовал для соревнований несколь-
ко площадок-модулей (в боевых условиях 
их бы назвали огневыми рубежами). Дис-
танция стрельбы в разных упражнениях 

варьировалась от 100 до 1200 метров, наря-
ду с бумажными мишенями использовались 
звуковые металлические гонги. 

Сами же по себе упражнения достойны 
отдельного перечисления — по их ассорти-
менту видно, что снайпинг, несмотря на в 
буквальном смысле убийственную серьез-
ность своего названия, довольно-таки ве-
селый вид спорта. Судите сами: здесь есть 
упражнения «Когда на море качка» (стрельба 
на дистанцию 475 метров с качающейся 
платформы), «Энергичный вход» (по сиг-
налу лечь и поразить цель в 900 метрах от 
стрелка), «Ожидайте гудка» (стрельба на 550 
метров по внезапному звуковому сигналу), 
«Без колебаний» (лежа на 550 метров). 

Варьироваться от упражнения к упраж-
нению может огневой рубеж: так, в упраж-
нении «Зиккурат» стрельба производится 
с барьера соответствующей формы, со 
сменой позиции после каждого выстрела. 
Способ выполнения: с заранее занятой по-
зиции или из положения стоя (так различа-
ются упражнения по стрельбе на километр 
— «1000» и «1000 с подхода»). Существуют 
упражнения «Переключение передачи» 
(стрельба на 735 метров с обязательным 
переключением передачи на винтовке), 
«Виселица» (450–600 метров, стрельба 
последовательно по двум мишеням с опо-
рой на петлю). 

Разнообразие мишеней — они дав-
но уже перестали быть теми, знакомыми 

по кино и начальной военной подготовке 
кругами, — диктует и новые упражнения 
с не менее зажигательными названиями. 
Так, в упражнении «Круги на воде» стре-
лять на 300 метров нужно по асимметрично 
расположенным кругам разного диаме-

тра, упражнение «Шашки» представляет 
собой стрельбу по шахматной доске в 
определенном порядке со 100 метров, а 
«Кощеева гордость» — это стрельба с той 
же дистанции в два яйцеобразных силуэта 
размером 2,5х1,5 см. «Звезды Шредин-
гера» предполагают стрельбу со 100 м в 
звездообразные мишени, повернутые к 
стрелкам оборотной стороной. А мишень 
для упражнения «Эпицентр» живо напо-
минает отображение идеального холма 

горизонталями на топографической карте: 
это вложенные друг в друга овалы. 

На этом фоне упражнения «Все просто» 
(стрельба лежа на 1170 метров) и «Штрафной 
круг» (по звуковому сигналу лежа от 600 до 
1160 метров, если промахиваешься по одной 
из ближних мишеней, попробуй поразить 
дальнюю или сойди с дистанции) кажутся и 
впрямь простыми. Но, конечно же, это не так: 
на длинных дистанциях нужны поправки на 
ветер и погоду, не говоря уже об алмазной 
твердости руки и быстрой реакции. 

А вот у упражнения «LR-1200» название 
самое невзыскательное, зато говорящее: 
это признанный во всем мире норматив, при 
котором обычную мишень нужно поразить 
на дистанции 1200 метров. И эти требова-
ния смогли в этом году выполнить сразу 18 
участников чемпионата — рекорд для Фе-
дерации стрельбы на дальние дистанции. 

В классе болтовой (напомним, это «не-
автомат», вроде знаменитой «мосинки») 
винтовки 1-е место занял Евгений Соло-
вьев, в классе полуавтоматических винтовок 
Давид Балаян, а в командном зачете — ко-
манда Range Day (С.Емельянов, С.Ерилин, 
М.Каданцев, П.Цыганков). Как пелось в из-
вестной песне Пахмутовой: «Запомните их 
имена». Снайпинг действительно зрелищный 
и интересный вид спорта, а значит, вполне 
вероятно, что звезд стрельбы на дальние 
дистанции мы скоро будем знать в лицо. 

Юрий СУХАНОВ.

ТОЧНОВ ЦЕЛЬ
В «Патриоте» прошел 
чемпионат Москвы 
по стрельбе на дальние 
дистанции
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Жительница Анапы Екате-
рина Барыгина часто читает 
местные паблики и не пере-
стает удивляться: «Туристы 

тратят деньги бездумно на что попало!».
— Каждое лето в Анапе появляется куча 

коммерсантов. Вне сезона я этих товарищей 
не вижу. Думаю, вряд ли они работают на за-
конных основаниях. Кажется, никто не прове-
ряет у них документы, не следит за качеством 
предоставляемых ими услуг, — рассказывает 
Екатерина. — Например, повсюду ходят люди 
в костюмах жирафов и зебр. За фотографию 
берут приличные деньги. Появляются масте-
ра, которые рисуют татуировки на теле специ-
альной краской, там тоже цены зашкаливают, 
за рисунок на лице ребенка берут порядка 
4000 рублей. Этих людей много на пляжах и в 
местах большого скопления народа. Местные 
не пользуются их услугами, все это баловство 
рассчитано на туристов. Летом на пляжах 
появляются афроамериканцы, которые тоже 
предлагают сфотографироваться. Некоторых 
из них я видела в городе вне сезона. Лично 
знаю одного: он преподавал английский в 
частной школе, здесь живет с семьей. 

А вот фотографов с животными стало 
меньше. Видимо, после прошлогодних скан-
далов, когда их обвиняли в жестоком обра-
щении с животными, они боятся выходить в 
центр. Местные сразу их снимают и отправ-
ляют жалобу в телеграм-чат, что привлекает 
внимание полиции. 

По словам собеседницы, туристам лучше 
избегать покупок вина на улице: «Не советую 
покупать вино на розлив, которое предлагают 
местные. Спиртные напитки лучше брать толь-
ко в проверенных лицензионных магазинах и 

в сетевых супермаркетах».
Следующий пункт — кафе. 
— Куча заведений открывается только 

летом. Мы в такие кафе не ходим. Посещаем 
только те места, которые работают круглый 
год, — продолжает Екатерина. — В уличных 
кафе часто продают шашлыки, рыбу, грибы, 
картофель на гриле и цену указывают за 100 
граммов. Нужно внимательно изучать меню. 
Приезжие не учитывают, что при взвешивании 
на подложку кладут лаваш и кучу лука, сверху 
мясо — все это считают по цене мяса. 

Еще один нюанс таких заведений: по-
вара готовят заранее шашлыки, рыбу и дру-
гие продукты. Все это лежит, сохнет весь 

день на жаре. Посетителям блюда просто 
подогревают. 

Следует обращать внимание на лимона-
ды, которые делают тупо на сиропах и берут 
за стакан 300–400 рублей. Мы покупаем ли-
монады, которые приготовлены из мякоти 
ягод или фруктов.

— Что с ценами на фрукты-овощи?
— Цены задирают в сезон, все хотят за-

работать. Мы покупаем фрукты и овощи на 
рынке. То, что продают вдоль пляжей и отелей, 
стоит дороже. Недавно в Сети выкладыва-
ли цены фруктов и овощей на рынке «Вос-
точный». Черешня 200–350 руб. за кг, лоток 
малины — 300 руб., помидоры — 100–250 
руб., кукуруза — 50 рублей за штуку, пер-
сики — 200–350 руб., клубника — 450 руб., 
огурцы — 100–150 руб.

Фрукты не рекомендую покупать в лоточ-
ках и заранее расфасованные. Лучше наби-
рать самим, чтобы не подсунули непотребный 
товар. Необходимо следить, чтобы продавец 
не обвесил покупателя.

— Цены на такси тоже поднялись?
— Такси нужно вызывать через приложе-

ние, хотя стоимость поездки и в этом случае 
выросла. В обычное время через весь город 
можно проехать за 100–120 рублей, в сезон 
стоимость поездки начинается от 300 рублей 
и выше.

Не рекомендую брать такси на железно-
дорожном вокзале. Услуги местных бомбил 
гораздо дороже. К тому же, если у вас по 
дороге возникнет конфликт с водителем, он 

вас просто высадит и уедет. 
В конце разговора Екатерина напоми-

нает о самой главной проблеме Анапы: «Бич 
курорта то, что во многих магазинах и всех 
палатках принимают только наличные или 
перевод по карте. Хорошо, что в городских 
маршрутках искоренили эту практику, а вот 
в торговле все осталось по-прежнему».

Между тем в Анапе разгорается скандал, 
связанный с ценами на детские татуировки.

«Ребенок захотел рисунок на руку. Нам 
озвучили цену 200 рублей. После работы 
мастер назвал стоимость 3800. Оказалось, 
что 200 рублей — это цена за квадратный 
сантиметр», — поделился в местных пабликах 
рассерженный турист.

В такую же ситуацию попала еще одна 
женщина, с которой потребовали 5000 рублей 

за небольшого единорога на руке дочери: «Я 
отказалась оплачивать. Согласилась макси-
мум на две тысячи, хотя и это много. Обходите 
стороной татуировщиков, чтобы дети их во-
обще не видели».

Профессиональный аквагример рас-
сказала, сколько на самом деле стоит такой 
рисунок.

Аквагример Мария Быкова посмотрела на 
рисунок, сделанный на руке ребенка, и оцени-
ла работу анапских мастеров: «Такой единорог 
стоит максимум 500 рублей. Если добавить 
«морские наценки» — от силы 700».

— Картинка на лице ребенка наносится 
специальной краской, которая легко смы-
вается. По сути, грим держится до первой 
капли воды или пота. Иногда, когда рисуешь 
в жару, грим уже начинает течь, — пояснила 

Мария. — Такса по России примерно везде 
одинаковая: от 300 до 1000 рублей, зависит 
от сложности работы. На побережье никто не 
рисует сложные картинки, невыгодно. Стан-
дартное время нанесения рисунка от 5 до 15 
минут, больше ребенок не высидит.

— Может, в Анапе используют дорогие 
краски?

— Расходники стоят недешево. Один цвет 
краски обходится около 600 рублей. Но ма-
стера не высчитывают, сколько потрачено 
материала. Принято считать размер и слож-
ность картинки. Нарисовать одну небольшую 
ромашку стоит 250 рублей, а вот пион или розу 
— 300, потому что они сложнее в исполнении. 
Разрисовать пол-лица — 350–500. За полно-
стью разукрашенное лицо можно просить до 
1000 рублей. Но обычно средний чек за такие 
художества — 500 рублей. В стоимость за-
ложена стоимость краски, работа художника 
и даже аренда за место. Вот из-за аренды 
на юге расценки могут быть чуть выше, чем 
везде. Но в пределах разумного, явно не 5000 
рублей, а 700.

По мнению аквагримера, то, что происхо-
дит в Анапе, можно считать мошенничеством: 
«Стоимость любого рисунка озвучивается 
сразу и должна быть прописана в прайсе. 
Сказать человеку 200 рублей, а после работы 
озвучить, что это цена за сантиметр, и взять 
3800–5000 — нонсенс. Таких цен нет нигде. 
Даже в Нью-Йорке аквагрим стоит от 8 долла-
ров, а средняя цена 10–13 долларов. Сумма, 
озвученная туристам, берется за боди-арт, 
но это совсем другое направление. На пля-
жах и в парках таким искусством точно не 
занимаются».

Ирина БОБРОВА.

Трагедия, случившаяся на пляже в 
Севастополе после разрыва дально-
бойных кассетных ракет ATACMS, раз-
делила Крымский курортный сезон на 
«до» и «после». Она внесла смятение в 
умы и планы тех, кто собирался ехать 
в Крым к Черному морю или отдыхал 
здесь в тот момент. Судьбе было угод-
но, чтобы я оказалась в Крыму более 
чем за неделю до страшных событий. 
Я нахожусь здесь до сих пор. И у меня 
есть возможность сравнить обстанов-
ку на побережье «до» и «после».

«А где сейчас безопасно?! 
Нигде!»
Мое расположение от места трагедии 

находится на удалении более чем 100 км — на 
юго-востоке полуострова. Здесь сегодня спо-
койно и тихо, как и в других частях Крыма. 

Через сутки после трагедии я связалась со 
своей знакомой севастопольчанкой Тамарой и 
расспросила ее о настроениях горожан.

— Никакой паники здесь нет. Страшно 
лишь, что погибших не вернуть. У нас в частном 
секторе отдыхающих много. Бронь в гостини-
цах и пансионатах отменили единицы. Но! Не-
счастье и безмятежность ходят рядом. Всем же 
понятно, что вражеская сторона давно атакует 
дронами и ракетами места расположения во-
енных объектов. Вспомни, что было в Сакском 
районе под Новофёдоровкой два года назад: 
взрывы на военном аэродроме. Это западная 
часть полуострова, — говорит Тамара. — Сами 
пляжи находятся на достаточном удалении 
от таких точек. И все же, когда выбираешь 
место отдыха, нужно изучить обстановку и 
местность. Сами мы давно относимся к окру-
жающей действительности философски. Но 
осторожность соблюдаем всегда. Но ты скажи 
мне, где сейчас безопасно?! В Краснодарском 
крае, Ростовской области, на Белгородчине, в 
Подмосковье — везде же может прилететь. 

Звоню друзьям в Подмосковье, рассказы-
ваю о своем отдыхе. Потом спрашиваю: «Какие 
планы? Приедете ко мне в Крым?» В ответ: «Мы 
похожи на камикадзе?! Это, считай, ехать к 
линии фронта! Местным деваться некуда, они 
привыкли. Рисковать не будем, и детей тащить 
в неизвестность не собираемся! Мы лучше на 
даче отсидимся или в Карелию махнем. Ты 
сама-то когда вернешься?»

А я и не знала, что им ответить. Пятнадцать 
лет назад влюбилась в эти места: природу, 
пейзажи, море, горы, травы, солнечные фрук-
ты и овощи. Люблю приветливый характер 
крымчан и пить свежескачанный горный мед 
на берегу «вприкуску» с чаем из термоса. С 
тех пор и езжу. Привычке не изменяю. Но с 
началом СВО появилась другая привычка — 
«всегда быть на стреме», которая въелась 
в кровь. Два дня назад, шагая днем по на-
бережной, услышала в небе гул вертолета. 
Посматривая вверх, ускорила шаг, свернула 
на примыкающую улицу. Нырнула в магазин. 
Стою, прислушиваюсь. У прилавка — очередь 
из безмятежных, разморенных солнцем от-
дыхающих: кто за мороженным, кто за пивом 
и лимонадом. Ни один даже ухом не повел. А я 
в очередной раз в душе посмеялась над своей 
«предусмотрительностью» и порадовалась 
спокойствию в продуктовой лавке. 

Что в начале июня, что после севасто-
польской трагедии — здесь практически ни-
чего не изменилось. Только море потеплело 
до 23–24 градусов и на пляжах, улицах стало 
чуть оживленнее. Народ не спеша прибывает 
на отдых.

Разговорилась на днях с семьей из Во-
ронежа: Натальей, Дмитрием и маленькой 
Лизой. Они приехали на поезде в Крым меньше 
недели назад. Билеты бронировали задолго 
до отъезда.

— Для нас вопрос цены и качества отдыха 
— самый главный. Поездка могла не состояться 
только по причине высоких цен. Здешний отдых 
нам по карману. Сняли 1-комнатную квартиру 
сразу на месяц по очень хорошей цене — 60 
тысяч за весь срок. Рядом магазины, рынок, 
кафе. Списались с хозяевами еще в начале 
весны. Планировка в квартире — в советском 
стиле, но нам евроремонт абсолютно не нужен. 
Мы же целый день, считай, у моря. До него от 
нас идти полчаса, встаем пораньше, — расска-
зывает Дмитрий. — Наталья вечером наготовит 
всего, мы в контейнеры складываем. А утром 
— с собой берем. Чай, кофе в термосы нали-
ваем. Разогреть еду можно в микроволновке 
прямо в кафе возле пляжа. Никто не запрещает. 
Там даже кулер с кипятком стоит. Фруктов и 
овощей здесь полно. Так что условия — лучше 
не бывает! Я отпускные получил — 170 тысяч 
рублей. Думал, что на отдых не хватит. А вчера 
подсчитали: вместе с жильем и питанием на 
каждого у нас в среднем сейчас уходит 1200 
рублей в день. Так что можем даже себе по-
зволить излишества: например, съездить на 
экскурсию, поужинать в ресторанчике.

Думайте сами, 
решайте сами
Как мы сюда добирались? Если коротко — 

сухопутным маршрутом по новым территориям 
с ночевкой в г. Шахты Ростовской области. 
Стоимость квартир для ночлега в этом районе 
в среднем 2400–3000 руб. за сутки. Можно 
остановиться на ночевку и в Темрюке, где цены 
ниже. Например, «двушку» размером 42 кв. м 
можно снять здесь за 2300 за ночь. Важный 
момент: карту местности, по которой прохо-
дит путь следования, нужно скачать заранее. 
После ночевки перед стартом мы построили 
на навигаторе маршрут от точки ночлега до 
полуострова. Из этого режима выходить (за-
крывать страницу) не нужно, пока не доедете 
до места назначения. Иначе навигатор даст 
сбой, и появится вероятность заблудиться. 
Причина: пропадает Интернет. Главные точки 
маршрута: Таганрог — Новоазовск — Мариу-
поль — Бердянск — Приморск — Мелитополь 
— Чонгар — Джанкой. Длина пути — порядка 400 
км. Скорость прохождения с учетом торможения 
на блокпостах — 6–7 часов. 

Начало маршрута по новым территориям 
— КПП «Новоазовск — Весело-Вознесенка». 
Документы здесь проверят внимательно. При-
мерно с этого места Интернет отключится. 
Двигаться будете по офлайн-картам. Сотовая 
связь работает. На пути встретится много блок-
постов. На трассе также есть военная полиция 
и комендатура. Так что держите документы под 
рукой. По дороге заправки встречаются каждые 
50–70 км. Практически на всех есть карточные 
терминалы. 

У Чонгара часто бывает огромная пробка 
из фур. Вставать за ними в очередь не нужно. 
Легковые машины ее объезжают слева. На ав-
томобильном пункте пропуска (АПП) «Джан-
кой» будет тщательная проверка документов 
и вещей. Здесь все дотошно и строго. В за-
висимости от количества машин в этом месте 
можно задержаться и на час. Но сотрудников на 
джанкойском погранпереходе много. Поэтому 
очередь движется бодро, не заскучаете. По 
сравнению с прошлым годом качество дороги 
на сухопутном маршруте стало еще лучше. 
Дорожная разметка — ярче. Но после прохода 
АПП «Джанкой» дорога, как и в прошлом году, 
пойдет кочками. Потерпеть придется около 20 
км. Зато после тряски вас ждет вознаграждение 
— появится Интернет. 

Для тех, кто собирается ехать через Крым-
ский мост, свежая информация также есть. По 
ряду обстоятельств наша команда, стартовав-
шая в Крым, разделилась на две группы. Одна 

из них проехала маршрутом через Крымский 
мост. Группу возглавил Дмитрий. Приоткрою 
секрет: по роду службы он имеет отношение к 
военной структуре. Поэтому данный вариант 
проезда был выбран не случайно. 

— Самый главный вопрос, который обычно 
интересует людей, — насколько безопасно 
ехать этим маршрутом? Я через мост езжу уже 
несколько лет. Накопился определенный опыт. 
Делюсь. Ряд военных экспертов считает, что с 
поступлением на Украину ракет ATACMS даль-
ностью в 300 км угроза выведения из строя 
Крымского моста может стать реальностью. 
Возможно, и так, но я не заметил, что регла-
мент проезда и обстановка на мосту как-то 
изменились по сравнению с прошлым годом. 
Если, например, объявляют, что «мост временно 
закрыт», а ты уже на подъезде, волноваться не 
нужно. Движение на нем временно перекрывают 
для того, чтобы исключить любой риск. 

Как долго стоять по тревоге — гадать бес-
смысленно. Минимальная задержка — 7–10 
минут. Максимальная — 4–6 часов. Все зависит 
от обстановки. Но обычно тревога присутствует 
около часа с хвостиком. Потом мост откры-
вают, — объясняет Дмитрий. — Как правило, 
вражескую цель сбивают задолго до моста. 
Тревогу отменяют военные, как только по-
считают это нужным. Данные обстоятельства 
нужно понимать и принимать. К слову, поезда 
тоже останавливаются задолго до моста. Су-
ществуют специальные группы в популярных 

мессенджерах, где обстановка транслируется 
в режиме онлайн. Советую перед поездкой 
вступить в них и отслеживать ситуацию. Как 
только мост временно закрывается, навигатор 
перестает «видеть» маршрут и показывает ва-
риант объезда по сухопутному пути. 

Во время тревоги могут включить сирены, 
сотрудники и системы оповещения будут пере-
давать информацию о развороте транспорта с 
целью «покинуть мост». И да, часто возникает 
такая ситуация, что ты вроде бы уже на подъезде 
у цели, но по сигналу тревоги тебя отправляют 
на разворот. И ты оказываешься в самом хвосте. 
Людей это нервирует. Ведь иногда случается, 
что разворачивают и несколько сотен машин. 
И ты уже стоишь позади тех, кто только что 
подъехал. Такие ситуации тоже нужно при-
нять как данность и не качать права. Однако в 
очередях по этому поводу случались и жесткие 
разборки: свежеприехавшие не пускали «ста-
ричков», которые отстояли, а их развернули. 
Обстановка бывает напряженной. В итоге по-
беждает здравый смысл. Люди должны понять, 
что разворот — вынужденная мера. Ведь при 
строительстве моста никто и не проектировал 
здесь укрытия. 

Дмитрий в какой-то момент открыл ма-
ленький блокнотик и заглянул в него.

— Вот здесь я пометил себе, как действо-
вать, чтобы не заблудиться, если отключился 
навигатор. Правда, здесь заблудиться сложно, 
— поясняет Дмитрий. — Есть универсальный 
способ построить правильный маршрут на 
участках, где глушат GPS-сигналы. Он описан 
на многих тематических сайтах. Но еще проще 
перед поездкой изучить маршрут по бумаж-
ным картам, взять их с собой. Ведь каждый 

уважающий себя водитель, на мой взгляд, дол-
жен ориентироваться в пространстве и держать 
весь маршрут в голове. Раньше ведь не было 
сотовых телефонов.

Вишневый сад

Как только вода в море потеплела, я связа-
лась с родственниками. Они собирались стар-
товать на полуостров в ближайшую неделю. 
Попросили уточнить цены на жилье. 

Давно заметила, что с началом СВО коли-
чество народа на пляжах и набережных Крыма 
даже в разгар сезона (июль–август) заметно 
уменьшилось. Сравниваю с обстановкой 4–5-
летней давности. На главных улицах, что ведут 
к морю, нет той безумной толпы людей по ве-
черам, через которую, помню, приходилось 
буквально продираться. Стабильно отсеялись 
курортники, которые экономили дни отпуска и 
летали сюда самолетами (через Симферополь). 
На пляже, особенно ранним утром (до 9 часов) 
и после 17 вечера, народу очень мало. И ты 
ощущаешь себя единоличным владельцем всей 

этой окружающей тебя красоты. Такая ситуация, 
естественно, повлияла на цены. Сегодня здесь 
все значительно дешевле, чем, например, в 
Сочи: продукты, блюда в кафе, столовых, одеж-
да, обувь, предметы первой необходимости в 
магазинах и на рынках, лекарства в аптеках. Ну 
и, конечно, жилье.

В пансионатах и гостиницах в шаговой до-
ступности от моря средняя стоимость номеров: 
от 3500 до 5000 рублей с человека (причем с 
3-разовым питанием). Условия проживания 
отличные: санузел с душем, кондиционер, хо-
лодильник, чайник и прочее. Если повезет, из 
окна будут видны море и горы. При некоторых 
пансионатах с такими ценами есть парки, лечеб-
ные и спортивные корпуса, концертные залы. 
Детей и взрослых развлекают аниматоры. По 
вечерам бывают танцы, песни под баян и кино. 
В частном секторе у моря можно снять жилье 
в среднем от 2500 до 3500 руб. в зависимости 
от размера помещения и условий. В 10–15 ми-
нутах ходьбы от пляжа сдают домики от 1700 
до 2000 в сутки. Но самые лучшие варианты 
до середины сентября уже забронированы. Я 
нашла несколько предложений по 800–1000 
рублей за спальное место в доме. Но закутки 
с кроватями были очень маленькими, а душ и 
прочие удобства находились во дворе. Сам дом 
напомнил муравейник. Хозяйка тоже была под 
стать — тараторила без остановки, не давая 
опомниться: «Ну что решили? Ответ нужно до 
вечера дать! У меня желающие в очереди, уже 
две семьи интересовались». Я осмотрела двор: 
на большом дереве наливались абрикосы. «У 
меня и вишня еще висит, вон сколько! Можно 
есть сколько хочешь», — хозяйка показала ру-
кой в сторону забора, и я отчетливо уловила 
вишневый аромат. 

Уже на обратном пути зашла на рынок 
в центре города. Цены на фрукты были ска-
зочные: вишня, черешня (ягоды крупные) — 
120–160 рублей за кило, персики в зависимо-
сти от размера от 70 до 150 рублей за кило, 
стаканчик с малиной — 50 рублей. Мягкие 
розовые помидоры — 40–60 рублей за кило, 
те, что покрепче, — 80–100 рублей. Большие 
оранжевые абрикосы — 140–150 рублей за 
кило, помельче — 90–100 рублей. Ялтинский 
лук — 80–100 рублей за кило в зависимости 
от свежести и размера. Большой пучок све-
жей зелени — 15–20 рублей. Присутствует 
стойкая тенденция к снижению цен в июле: на 
полуострове жаркая погода, а предложений 
по фруктам и овощам хоть отбавляй. Очень 
вкусную молочную продукцию предлагают 
местные фермеры: молоко, творог, сметана 
и т.п. Банка 3 л свежайшего молока стоит в 
среднем 180–200 рублей. Я всегда беру про-
дукты у проверенных людей. Удивительно, но 
стоимость молочки, овощей, фруктов в мага-
зинах выше, чем на рынке. На рынке продают 
свежую рыбу пеленгас (выловленную в Черном 
море) — 350 рублей за кило.

Кстати, о ценах в магазинах. Чтобы они 
не росли как на дрожжах, крымские власти 
подписали Соглашение о стабилизации цен на 
социально значимые продукты. Суть его в том, 
чтобы магазины — участники этого соглашения 
не повышали надбавку на 30 наименований 
товаров более чем на 5%. Все это работает. 
По вечерам в таких торговых точках на кассах 
даже собираются очереди, а прилавки заметно 
пустеют. Десяток яиц стоит 80 рублей, хлеб 
— 30–40 рублей, килограмм мяса птицы — 
200–230 рублей. 

Немного об «излишествах» — ценах в 
кафе и ресторанах. День России мы отмечали 
в Крыму вместе с друзьями. Шли по набереж-
ной, шелестело море. В районе диких камней у 
подножия горы увидели причудливые огоньки 
летней веранды уютного ресторанчика. Здесь 
и остановились. Еда была свежей и вкусной. И 
у нас «с собой было» — владельцы заведения 
разрешили разлить принесенное с собой вино. 
Даже бокалы предложили. Играла живая музы-
ка, а на море «сверкала серебром» лунная до-
рожка. Камни древней крепости излучали тепло 
дневного солнца. Вечер удался. За общением 
не заметили, как сутки подошли к концу. Когда 
принесли счет, приятно удивились и перегляну-
лись. Нас было семь человек (пятеро взрослых 
и двое детей). Ни в чем себе не отказывали. 
Общий счет составил 7500 рублей. И это у моря. 
А в центре города цены в кафе еще ниже, в 
полтора раза как минимум.

О сотовой связи и тягунах

Каждый раз, приезжая в Крым, я навещаю 
на рынке свою знакомую. Галя продает свою 
продукцию с сада-огорода по честным ценам, 
потому что не алчная. А еще она сдает отдыхаю-
щим комнаты в квартире. В летний теплый сезон 
они с мужем живут в гараже. Условия там есть. 
Что насобирают за курортный период, на то и 
живут зимой. Галина — человек критического 
мышления. Читает газеты, размышляет, анали-
зирует. Но в этом году даже меня, искушенную 
информацией, ее неожиданный вопрос в лоб 
поставил в тупик.

— Вот ты скажи мне, доколе американский 
разведывательный беспилотник RQ-4, что висит 
над Черным морем, будет безнаказанно пере-
давать ВСУ координаты целей у нас в Крыму?! 
— шумит Галина. — У меня сын на доступном 
всем сайте уже давно отслеживает пролеты 
беспилотников стран НАТО над нашим морем. 
Он мне скриншоты с экрана каждый божий день 
показывает. Кто в теме, эта информация ни для 
кого не секрет. Над Крымом и морем по 30–40 
спутников иностранных висят. Чем они там за-
нимаются?! Кто это контролирует?!

Я пожала плечами, и мы плавно перешли 
на тему сотовой связи и стоимости билетов 
на поезд.

— Люди жалуются, что у нас здесь с Ин-
тернетом проблема. Уже 10 лет мы в составе 
России, а у нас тут до сих пор роуминг. Та 
же история в ЛНР и ДНР, на Запорожье и в 
Херсоне. Почему так? — возмущалась Гали-
на. — Мне рассказывали, что известные всем 
операторы таким способом зарабатывают 
огромные деньги. Слышала, что ФАС за дис-
криминацию наших регионов уже начала вы-
писывать штрафы. У меня вопрос: а где была 
ФАС все эти 10 лет?! Никто об этом разве не 
знал?! Поговаривают, что наши крымские 
компании на этом роуминге заработали бас-
нословные деньги. Например, тот же оператор 
«Феникс» (бывший «Киевстар»). Он обслужи-
вает сегодня территории Новороссии. Звонки 
оттуда идут по тарифу «дальнее зарубежье». 
Похожие дела творятся и с билетами на поезда 
до Крыма. Люди в шоке от цен. Сейчас купить 
билеты на поезд до Крыма практически не-
реально. Лишь счастливчикам удается урвать 
единичные билеты в плацкарте или в спальных 
вагонах. В последних цена зашкаливает. Ты 
сама как добиралась?

Я ответила, что на машине. А с сотовой 
связью проблем не было, потому что я заблаго-
временно подключила за 150 рублей опцию на 
месяц. Она позволяет пользоваться столичной 
сим-картой в режиме «как дома».

— Ты про тягуны знаешь? — неожиданно 
спросила Галина. — Это обратные течения. 
Можно утонуть рядом с берегом, если непра-
вильно будешь себя вести. Гибнут даже пловцы-
профессионалы. Тягуны на Черном море встре-
чаются часто. Нужно понимать физику такого 
явления. Это внезапно образовавшийся водный 
поток, направленный перпендикулярно к берегу 
или по диагонали. Его скорость может доходить 
до 16 км в час. Ширина потока варьируется от 
2–3 метров до 50 метров. Если человек по-
нял, что попал в него, не нужно пытаться сразу 
плыть к берегу. Задача — пересечь его. В ряде 
случаев — вдоль берега, пока эта полоса не за-
кончится. Если чувствуешь, что силы на исходе, 
нужно подать известный всем сигнал бедствия: 
поднять вверх руку и махать! Главное правило 
в Крыму — не паниковать.

Светлана ПЕТРУШОВА.
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Думайте сами, 
решайте сами
Как мы сюда добирались? Если коротко — 

КРЫМСКИЕ Наш корреспондент 
уже три недели изучает 
обстановку на главном 
курорте страны

Июнь, пляж в 9 утра.
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— Сергей Леонидович, в прессе ре-
гулярно «нагоняют жути» по поводу опас-
ности старых книг. Нас в разное время 
пугали киноварью, с помощью которой 
в старину получали красный цвет, потом 
мышьяком, благодаря которому книжные 
переплеты делали такими благородно-
зелеными, затем — свинцом в типограф-
ской краске. Дело принимает нешуточный 
оборот — во Франции часть фолиантов 
изъяли из библиотек, кажется, скоро в 
читальный зал не будут пропускать без 
защитных перчаток и респираторов. 

— Конечно, нужно смотреть по каждому 
случаю отдельно, но зачастую это именно стра-
шилки. Причем о некоторых из вами упомяну-
тых я даже не слышал. В любом случае, если 
говорить о ранних временах книгопечатания 
— XV, XVI века, — работа в типографии с краска-
ми, содержащими свинец, была, несомненно, 
вредной: никто тогда не озадачивался условия-
ми труда. Но когда книга уже напечатана, а тем 
более по прошествии многих-многих лет, 
того, что могло бы передаваться по воздуху 
или как-то еще нам причинять вред, в ней 
быть не должно.

Более того, известно, что практически 
все библиофилы были долгожителями — не 
знаю, из-за книг ли или по другой причине, 
но владельцы больших библиотек жили 
долго. Не исключаю, что это происходит благо-
даря особой ауре, которую дают как раз старые 
издания — я сам с детства обожаю их запах.  
Даже не умея читать, я открывал принесен-
ный отцом том и вдыхал аромат пожелтевших 
страниц — как видите, до сих пор жив и здоров. 
(Смеется.) Думаю, книги, наоборот, полезны 
для физического и духовного здоровья. 

— Если частному владельцу удалось 
заполучить книгу, которой двести и бо-
лее лет, нужно ли ее хранить как-то осо-
бо? Букинистические издания — вещи 
капризные? 

— Как правило, книгам в домашних библи-
отеках специальные условия не нужны — сколь-
ко они пережили революций, войн в России и 
за ее пределами, но как-то уцелели, и вот они 
в наших руках. А дело в том, что книги, скажем, 
XVI века, печатались на высококачественной 
бумаге с тряпичной основой, им делали очень 
хороший переплет.

— То есть их изначально изготавливали 
«на века», в то время как нынешние книжки, 
особенно дешевые, рассыпаются раньше, 
чем их успеваешь дочитать. 

— Да, это так. Но по поводу профессио-
нального хранения все же стоит дать совет 

не подвергать книги 
прямому воздей-
ствию солнечных 
лучей. Потому что 
и корешки, и бу-
мага выгорают — 
иногда на оценку к 
эксперту приносят 
книгу, у которой по-
ловина корешка одного 
цвета, а половина — 
другого, солнце здесь 
беспощадно. 

И, конечно, ва-
жен температурно-
влажностный режим. 
Нельзя допускать, 
чтобы в помещении 
было слишком сухо: 
от отсутствия долж-
ного уровня влажности 
опять-таки страдают 
переплеты книг, осо-
бенно цельнокожаные 
— они коробятся. Но и 
повышенная влажность 
может повредить текст 
— вызвать на бумаге 
так называемые «лисьи 
пятна».

Настоящие буки-
нисты выделяют под 
свои собрания отдельные комнаты, некото-
рые коллекционеры ставят в них летом банки 
с водой. Но, повторюсь, книги живут как люди 
— практически в любых условиях, кроме экс-
тремальных, типа наводнений и пожаров. 

— При СССР в список наших перво-
печатников записали действительно рус-
ского мастера Ивана Федорова, а также 
работавшего на территории нынешней 
Белоруссии, но по факту — в развернутом 
на Запад Литовском княжестве Франциска 
Скорину, который был то ли протестантом, 
то ли греко-католиком, хоть и издавал кни-
ги «рускымы словами». О какой степени 
коллекционной редкости мы говорим, если 
речь о шедеврах Федорова и Скорины?

— В России на аукционах появляются книги 
и Ивана Федорова, и его учеников. Естественно, 

они чрезвычайно редки — их 
стоимость может достигать 
пятнадцати–двадцати мил-
лионов рублей.

Но совершенно бесцен-
ны дофедоровские издания, 

осуществленные частными 
типографиями Русского го-

сударства и славянскими ти-
пографиями Восточной Европы. 

Эти книги печатались на старосла-
вянском языке анонимными типо-
графами — зачастую невозможно 
установить точно, где именно и 
когда они были выпущены. 

Что касается Скорины — его 
книги величайшая редкость, и я 
их «не держал в руках» (берем эти 
слова в кавычки, так как артефакты 
с полутысячелетней историей в 
принципе никто не берет «голы-
ми руками». — И.В.). Конечно, я 
видел их в библиотеках и музеях, 
но непосредственно не сталки-
вался. Появление книги Скорины 
в открытой продаже — учитывая, 
что их осталось очень мало и все 
они учтены, — стало бы настоящей 
сенсацией.

— Существует стереотип, 
что Российская империя в тех-
ническом плане всегда шла по-

зади Европы — вот и волна книгопечатания 
до нас докатилась на сто лет позже. Как 
быстро нашей стране удалось преодолеть 
это отставание?

— Изначально отставание было. Сам Фе-
доров и дофедоровские мастера учились на 
Западе и перенимали опыт там. Но главная 
проблема в том, что вплоть до петровских вре-
мен основная масса российских книг была 
религиозного содержания, в то время как уже 
с XV века европейцам были знакомы светские, 
научные книги и беллетристика. 

С этим мы немного «подтормозили», но в 
XVIII веке быстро нагнали.

А по поводу полиграфического искусства 
могу сказать, что в XIX веке, особенно во второй 
его половине, в России появилось множество 
полиграфических шедевров, многие из них 

занимали первые места на выставках — по 
уровню печати, иллюстрирования, печатного 
дела мы вошли в число лидеров.

— В Российской империи существо-
вали светская и церковная цензуры, в 
СССР — единственная «партийная», но 
более могущественная, чем две пред-
ыдущие, вместе взятые. В результате 
деятельности цензурных органов неугод-
ные власти журналы и книги изымались и 
уничтожались, что автоматически делало 
их библиографическими редкостями. 

— Нужно заметить, что цензура суще-
ствовала еще в рукописную эпоху. Менялись 
политические условия, приходили новые пра-
вители с новыми взглядами, и огромный мас-
сив рукописного наследия уничтожался. 

В средневековой Европе горы литературы 
сгорели в кострах инквизиции, католическая 
церковь, как вы знаете, постоянно выпускала 
«Индекс запрещенных книг» (Index librorum 
prohibitorum), знакомство с которыми влекло 
за собой отлучение.

А самый яркий пример из истории цензуры 
дореволюционной России — это судьба «Путе-
шествия из Петербурга в Москву» Радищева. 
Тираж 1790 года практически весь был сожжен, 
но ни одна книга, если честно, не уничтожается 
полностью. Так, согласно цензурному рас-
поряжению некое количество экземпляров 
отправлялось на специальное хранение. Так 
что только в РГБ имеется четыре первых из-
дания «Путешествия...». 

— Эта книга когда-нибудь уходила в 
нашей стране «с молотка»? 

— Нет, никогда.
— А сколько бы она могла стоить, если 

бы попала на рынок?
— 100 миллионов рублей и выше. 
— Отдельно хотелось бы услышать о 

последствиях сталинской цензуры. 
— Уничтоженные при Сталине издания 

Пастернака или Ахматовой стоят сегодня мил-
лионы рублей, но и книги менее известных 
авторов — не меньше. В те годы распростра-
ненной практикой было изъятие из библиотек 
книг репрессированных авторов, но опять-таки 
часть тиража оказывалась в спецхране. Так они 
дошли до наших дней.

— С писателями-современниками в 
сталинском СССР особо не церемонились, 
хорошо, что классиков цензурные процес-
сы не затрагивали.

— Вы не совсем правы. Роман «Бесы» 
Достоевского, выпущенный издательством 
Academia в 1935 году, также уничтожили.

Интернета при Союзе не было, публич-
но обсуждать эту тему было нельзя, так что 
считалось, что книга, за исключением спец-
храновских единиц, утрачена — на руках ее 
точно нет. 

Но после первого появления на аукционе 
этой книги и огласки/шумихи в прессе нашлись 
люди, случайно обнаружившие ее на полках 
своих частных библиотек. 

— «Цензура» и «зло» — это слова-
синонимы?

— Не нужно демонизировать цензуру — 
она, несомненно, нужна. Как, например, феде-
ральный список экстремистских материалов. 
Разве могут быть в свободном доступе сочи-
нения нацистских преступников?

— Кстати, возможно ли появление на 
аукционе, допустим, прижизненного из-
дания «Майн кампф» Адольфа Гитлера?

— Это исключено. Работники аукцион-
ных домов постоянно сверяются со списком, 
куда включена автобиография лидера на-
цистов. Вероятно, существует черный рынок 
книг Гитлера, Муссолини, но это незакон-
ная деятельность, никто из моих коллег в 
здравом уме и ясной памяти не станет этим 
заниматься. 

Иван ВОЛОСЮК.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мышца, участвующая в 
разгибании предплечья. 4. Линия невидимого 
ребра начерченного куба. 10. Крупная водо-
плавающая птица с «мешковатым» клювом. 
11. Большой симфонический коллектив. 13. 
Слепой зверек в бархатной шубке. 14. Избало-
ванное дитя со свитой нянек. 15. Старший брат, 
не дающий в обиду сестренку. 16. Размеренная 
жизнь простого обывателя. 18. Человек ис-
кусства под светом рампы. 20. Бессмыслица 
с точки зрения интеллигента. 22. Салат, в ко-
тором есть вареная свекла и соленые огурцы. 
23. Важная шишка при царском дворе. 24. 
Вера в то, что жизнь будет лучше и веселей. 27. 
«Конкурс» биатлонистов на огневых рубежах. 
30. Едкое замечание из уст насмешника. 32. 
Велосипед влюбленной парочки. 34. Охота, 
ради которой в Африку едут. 35. Тестирование 
нового танка на полигоне. 36. Буйный холерик, 
не скрывающий эмоций. 38. Другое название 
ладьи в шахматах. 39. Бесхитростный коллега, 
ведущийся на розыгрыш. 40. Форма сиденья 
кухонной табуретки. 41. «Одевание» только 
что выточенной матрешки. 42. Воспоминания 
актрисы о бурной молодости.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Конь» Матвея в фильме 
«Дело было в Пенькове». 2. Каждая из семи 
«прядок» радуги. 3. Прибытие родни из да-
леких краев. 5. Скидка на вещи в комисси-
онке. 6. Борьба, где разрешено практически 
все. 7. Излишняя застенчивость ухажера. 
8. Чутье, просыпающееся с материнством. 
9. Проспиртованная вата для больного уха. 
10. Нехитрое имущество, уместившееся в 
узелке. 12. Любимые пельмешки итальянцев. 
17. «Гостиница» для студентов из глубин-
ки. 19. Ветхая халупа, которую давно пора 
снести. 20. Весенний цветок «с репутацией 
эгоиста». 21. «Портрет» болезни, описанный 
в учебнике. 25. Твердое правило в основе 
мировоззрения. 26. Проказница среди пер-
сонажей басни «Квартет». 27. Веревка в руках 
прыгающей девчушки. 28. Смутьян, пере-
полошивший всю округу. 29. Канцелярский 
«пистолет» со скобами. 31. «Барабаны», в 
которые бьют победители. 33. «Мадам» из 
Санта-Барбары. 34. «Мотор», «отремонти-
рованный» кардиологом. 37. Звук старой 
граммофонной пластинки. 38. Запрет на 
разговоры о возрасте женщины.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поступь. 4. Опоссум. 10. Крыльцо. 11. Выигрыш. 13. Зонт. 14. Веко. 
15. Насекомое. 16. Накипь. 18. Бритва. 20. Сибарит. 22. Интервал. 23. Фельдшер. 24. 
Прообраз. 27. Мужество. 30. Цепочка. 32. Ириска. 34. Полоса. 35. Романтика. 36. Гриб. 
38. Карт. 39. Вареник. 40. Лимонад. 41. Ножницы. 42. Надпись.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Презент. 2. Торт. 3. Полынь. 5. Погреб. 6. Срыв. 7. Меломан. 8. Волейбол. 
9. Автограф. 10. Книксен. 12. Шествие. 17. Передовик. 19. Рождество. 20. Скворец. 21. 
Тележка. 25. Рецидив. 26. Заплатка. 27. Мучитель. 28. Водопад. 29. Пингвин. 31. Гантель. 
33. Армеец. 34. Пагода. 37. Баян. 38. Карп.
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Сейчас Татьяна Лиознова могла бы заин-
тересовать не только своими фильмами, 
но и биографией. В ее творческом пути 
нашли выражение не просто интонации 
советской идеологии, но и голос женщи-
ны, выбравшей «мужскую профессию» и 
оставшейся верной ей до конца. Паралле-
ли с судьбой режиссера в ее кинокартинах 
отыскивала корреспондент «МК». 

Если бы она родилась на сто лет раньше, 
то была бы суфражисткой. Если бы Татьяна 
Михайловна жила и работала сейчас, то ее 
бы признали иконой феминизма. Но Татьяна 
Лиознова была подлинной дочерью своей 
эпохи — ее называли «железной леди совет-
ского кино». Режиссер говорила, что ее детьми 
стали ее фильмы. 

Экспозицию «Мгновения Татьяны Ли-
озновой» поделили на части, посвященные 
кинокартинам. Всего в фильмографии их во-
семь: «Рано утром», «Память сердца», «Евдо-
кия», «Им покоряется небо», «Три тополя на 
Плющихе», «Семнадцать мгновений весны», 
«Мы, нижеподписавшиеся» и «Конец света с 
последующим симпозиумом».

Но выставка начинается не с фильмов, а 
с признания — да, Нина Соломатина из «Кар-
навала» все-таки стала успешной артисткой. 
Знаменитая сцена: вот Ирина Муравьева 
поет песню «Спасибо, жизнь», вот за ее вы-
ступлением следит полный зрительный зал, 
а вот в это кресло вы можете сесть. И понять, 
насколько стихи Роберта Рождественского 
перекликаются с миропониманием Татьяны 
Лиозновой: 

Спасибо, жизнь, за то, 
 что этот щедрый век
Звучал во мне 
 то щедростью, то болью,
За ширь твоих дорог, 
 в которых человек,
Все испытав, 
 становится собою…

Первый зал посвящен атмосфере ран-
них фильмов: дебюту «Память сердца» 
по воспоминаниям английского летчика 
Ральфа Чедвика, в котором главную роль 
исполнила жена ее мастера Сергея Гера-
симова Тамара Макарова; полнометражной 
саге о семейной любви «Евдокия», фильму 
о дружбе советских летчиков «Им покоря-
ется небо». Воспевание советской атмос-
феры 60-х продолжаются в агитационных 
плакатах. Говорят, что в РОСИЗО собрана 
самая большая их коллекция. 

Цитаты и кадры из фильмов рифмуют-
ся с содержанием советских киножурналов. 
Татьяна Лиознова начала увлекаться доку-
менталистикой после выпуска из ВГИКа и 
даже ассистировала режиссеру по монтажу 
в картине «Освобожденный Китай», которую 
снял ее учитель Сергей Герасимов. Работа с 
кинохроникой во многом сформировала ее 
узнаваемый стиль.

Женщина на заводе: — Предохранитель 
не опускаю, замечаешь?

Надя Смирнова: — Не опускаете, да?
Женщина на заводе: — От него только 

хуже. На себя надо надеяться, поняла?
Надя Смирнова: — Поняла.
Настроение фильма «Три тополя на Плю-

щихе», вдохновленного песней «Нежность» 
Александры Пахмутовой, передается через 
сближение с пластическими искусствами и 

литературой. Посетители выставки помоло-
же замирают рядом с коллажем кадров из 
фильма: невозможно поверить, что советскую 
действительность (например, поездку Нюры 
и Саши по улицам Москвы) было возможно 
запечатлеть с такой поэтичностью. А взгляд, 
каким Олег Ефремов смотрит на случайно 
встреченную им женщину… Любит, все по-
нимает, ничего не может изменить.

Мультижанровому художнику — мульти-
медийная выставка. Татьяна Лиознова часто 
обращалась к элементам документального 
кино, во всех ее ранних самостоятельных 

работах звучал закадровый голос, музыка к 
ее фильмам была написана на самые звучные 
современные стихи, и получившиеся песни 
(«Нежность», «Позвони мне, позвони», «Мгно-
вения») благодаря точному режиссерскому 
расчету мгновенно становились народными 
хитами. В экспозиции представили видеох-
ронику и фрагменты фильмов Лиозновой 
из коллекции Госфильмофонда, а в некото-
рых залах выставили повторы легендарных 
декораций.

Зал, который сделан в стилистике «Кар-
навала» — самый личный. История создания 
фильма иллюстрируется точным подбором 
мизансцен. Картина отразила непростые от-
ношения Татьяны с отцом и матерью, вобрала в 
себя воспоминания о родном городе и горький 
опыт первых студенческих ошибок. 

Татьяна Лиознова происходила из еврей-
ской семьи, ее отец погиб в начале Великой 
Отечественной, в 1943 году ее отчислили из 
ВГИКа — сказали, что не хватает опыта. Об 
этих фактах необходимо вспомнить перед 
тем, как перейти к истории Штирлица.

К «Семнадцати мгновениям весны» 
подступают осторожно. В центре зала — ин-
сталляция «Осколки», выполненная в технике 
средневекового готического витража. Кадры 
из легендарного фильма и биографии про-
тотипов любимых героев рифмуются с доку-
ментальными снимками военных корреспон-

дентов и живописными картинами с 
героями Великой Отечественной. А 
Богоматерь с готического витража 
смотрит на «Ветеранов» кисти Евсея 
Моисеенко. 

Последние фильмы в творческой 
биографии художницы для куратора 
выставки стали поводом поговорить о 
патриотизме. «Закадровым голосом» 
этого разговора стал Леня Шиндин 
из пьесы Александра Гельмана «Мы, 
нижеподписавшиеся». Главные каче-
ства, которые помогают киногерою 
бороться с несправедливостью си-
стемы, — искренность и вера в свои 
принципы. 

О нем Татьяна Лиознова скажет: 
«Моего героя роднит с предыдущи-
ми одно качество, которое я ценю в 

людях больше всего, — способность и желание 
служить своему делу до конца».

Последний фильм Татьяны Лиозновой — 
«Конец света с последующим симпозиумом» 
— был снят в 1986 году. В стране наступила 
эпоха гласности — и Татьяна Лиознова решила 
поговорить об опасности ядерного оружия и 
том, как в погоне за деньгами теряется челове-
ческое лицо. Тема ценности мира на выставке 
продолжается в пацифистских плакатах конца 
восьмидесятых, а о духовных ценностях Лиоз-
новой рассказывает документальный фильм, 
в котором оживают герои ее картин.

Нина ДЫМЧЕНКО.

Открылась 
выставка 
к 100-летию 
Татьяны 
Лиозновой 

ВЗГЛЯД ЕФРЕМОВА, 
ПЕСНЯ ДОРОНИНОИ

Трудно припомнить, когда в послед-
ний раз публика толпилась у столич-
ных отелей с целью поглазеть или 
взять автограф у заезжей знамени-
тости. Но Канье Уэст вернул это со-
стояние фанатского трепета даже 
без концерта. Он улетел, но, как го-
ворят, обещал вернуться, хотя по-
добное обещание сейчас иначе как 
сказочным и не назовешь.

Потусовался он, конечно, нарядно. Люкс 
рядом с Красной площадью, икра, диетиче-
ская кола, в общем, все по высшему разряду. 
Сама затея заскочить на день рождения к 
Гоше Рубчинскому, дизайнеру своей марки 
одежды, чтобы потом на перекладных лететь 
в Берлин, кажется весьма экстравагантной. 
Версия по подбору площадки для гипоте-
тического концерта более внятная, но сама 
идея такого шоу выглядит такой же фанта-
стичной, как новость о московском концерте 
Майкла Джексона в 1993 году.

Своего рода «железный занавес», кото-
рый возник в гастрольном бизнесе два года 
назад, конечно, не является непреодолимой 
преградой. В Россию можно приехать и вы-
ступить, что наглядно продемонстрировали 
в январе этого года участники американской 
группы Onyx. Впрочем, масштаб двух кон-
цертов легендарных рэперов и ожидаемого 
стадионного шоу Канье немного разный. 
Onyx — это ди-джей: два МС и черные стены, 
Канье ассоциируется с огромной командой 
и не меньшим продакшеном.

Самое забавное, что устраивать стади-
онный концерт в Москве не выгодно ни тем, 
кто его собрался организовать, ни само-
му артисту. С учетом сильно усложненной 
и подорожавшей логистики, гастрольный 
проект такого масштаба трудно рассма-
тривать как способ заработать. Для самого 
Канье подобные гастроли могут обернуться 

серьезными проблемами на рынках, где он 
пока может срубить куда больше. И если 
от антисемитских высказываний артиста 
пострадал лишь его модный бизнес (после 
разрыв контракта с Adidas Канье перестал 
быть миллиардером), то после московского 
шоу проблемы, скорее всего, возникнут и в 
музыкальной империи Уэста.

Вообще, все это больше напоминает 
весьма типичную для Канье попытку по-
шуметь. Он в этом настоящий мастер. В 
последние годы он постоянно обманыва-
ет публику со сроками выхода альбомов, 
отменяет большие туры из-за плохого на-
строения, «хоронит» обещанные записи, 
если испортились отношения с другими 
участниками процесса, в общем, чудит. В 
подобном контексте сама формулировка 
«концерт Канье Уэста в Москве» может иметь 
предельно широкое толкование. Вдруг это 
будет просто прослушивание альбома, как 
это случилось в 2021 году на стадионе в Ат-
ланте? А может быть, он и правда выступит. 
Безумству храбрых.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

КАНЬЕ УЛЕТЕЛ, 
НО ЧТО-ТО ОБЕЩАЛ
Приключения 
рэп-магната в России

«Опасные» книги, 
ПРОДЛЕВАЮЩИЕ ЖИЗНЬ

Со специалистом по 
аукционному делу и 
страстным букинистом 
Сергеем Бурмистровым 
«МК» делал интервью к 
225-летию Пушкина, тогда 
мы поговорили о ценности 
прижизненных изданий и 
автографов великого поэта. 
Сегодняшняя публикация 
— продолжение недавнего 
разговора, но на этот раз 
мы решили развенчать 
несколько мифов о книгах, 
а заодно выяснить, почему 
Русское государство отставало 
от стран Запада в плане 
книгопечатания и как быстро 
нашей стране удалось нагнать 
чуть раньше освоивших 
печатный станок европейцев.

Сергей Бурмистров: 
«Практически все 

библиофилы были 
долгожителями»
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Обложка уничтоженной книги 
Пастернака.

Редкая дофедоровская 
книга.
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На съемках телефильма 
«Семнадцать мгновений весны».

Татьяна Лиознова и Евгений 
Евстигнеев.

Ирина Муравьева и Юрий Яковлев 
в фильме «Карнавал».
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В КХЛ завершился второй месяц работы 
рынка свободных агентов, по итогам ко-
торого все «лакомые кусочки» клубами 
были разобраны. Руководителям оста-
лось лишь подобрать качественных ле-
гионеров да подчистить свои платежные 
ведомости, чтобы уместиться в потолок 
зарплат, составляющий 900 млн рублей 
на команду за сезон. Последними ста-
тусными игроками, кто определился со 
своим будущим, стали два олимпийских 
чемпиона Пхенчхана — Сергей Андронов, 
перешедший в СКА, и его тезка Широков, 
перебравшийся в Новосибирск.

Сергей Андронов

Удивительная история, но один из стерж-
невых игроков ярославского «Локомотива» 
двух последних сезонов, центральный напа-
дающий, олимпийский чемпион и двукратный 
обладатель Кубка Гагарина Сергей Андронов 
после окончания сезона оказался больше не 
нужен финалисту последнего розыгрыша 
плей-офф. По словам 34-летнего хоккеиста, 
руководство «железнодорожников» даже не 
стало вести переговоры с ним и его агентами 
о заключении нового соглашения. Сергею 
просто сказали, что в дальнейшей работе 
с ним не заинтересованы, и всё. Здесь, как 
говорится, без комментариев. 

Подобная позиция «Локомотива», воз-
можно, связана с тем, что тренерский штаб 
и боссы команды уже определились с тем, на 
кого они будут делать основную ставку в сле-
дующем сезоне. И этим стержневым игроком, 
как известно, стал опытнейший Александр 
Радулов, перешедший из «Ак Барса» и за-
ключивший контракт с ярославцами на один 
сезон. Финансовые запросы у этих игроков 
примерно одинаковые, а свободные деньги 
под потолком зарплат есть только для одного 
из них. Выбор был сделан в пользу 37-летнего 
харизматичного крайнего форварда. 

Впрочем, хорошие центральные напа-
дающие в нашем хоккее на дороге не валя-
ются, и Андронов достаточно быстро нашел 
себе новый коллектив. Им стал питерский 
СКА Романа Ротенберга, который собрал в 
это межсезонье под свои знамена опытных 

и мастеровитых игроков из чемпионского 
ЦСКА двух-трехлетней давности Григоренко 
и Плотникова, с которыми вместе Сергей 
тогда и играл. Шансы на чемпионский титул 
в новом сезоне у армейцев с Невы и ярослав-
ских «железнодорожников» видятся сейчас 
примерно равными, и насколько этот выбор 
для 34-летнего игрока окажется верным, мы 
узнаем только будущей весной. 

«Вижу амбиции СКА. Эта команда всегда 
борется за титул. Со своими агентами пере-
говорил и сказал им, что хотел бы оказаться 
в Санкт-Петербурге, чтобы идти за Кубком 
Гагарина и поиграть в хорошей команде. Ро-
ман Борисович Ротенберг мне позвонил — 
мы поговорили, и он понял, что у меня есть 
интерес играть в этом клубе. Как 
я понимаю, во мне увидели то, 
что я могу и хочу побеждать, по-
могать команде. А для меня это 
самое главное, что в меня верят, 
что я могу быть полезен», — при-
водит слова Андронова пресс-
служба СКА.

Сергей Широков

Лучшие годы уроженца подмо-
сковных Озёр, 38-летнего нападаю-
щего Сергея Широкова, безусловно, 
уже позади. Но своим колоссальным 
опытом и никуда не исчезающим ма-
стерством олимпийский чемпион и 

двукратный чемпион мира может пригодиться 
не одной молодой команде нашей лиги. Одной 
из таких в следующем сезоне КХЛ будет ново-
сибирская «Сибирь». Где новому наставнику 
этой команды Вадиму Епанчинцеву в крат-
чайший срок нужно построить боеспособный 
коллектив, который должен решить основную 
задачу, поставленную руководством области, 
— выйти в кубковую восьмерку на Востоке.

Для 48-летнего тренера, под присмотром 
которого и начинал Сергей свою профессио-
нальную карьеру в ЦСКА, этот игрок и станет 
главным проводником его идей и правой рукой 
на площадке. Широков должен своим непре-
рекаемым авторитетом сплотить своих буду-
щих партнеров и личным примером — а этого 
игрока всегда отличали бойцовские качества 
и неуступчивый характер — повести их за со-
бой. Переход этого форварда — этот самый 
случай, когда команде нужен игрок, а 
игрок — команде. Они, что 
называется, 

нашли друг друга. А вот совпадет ли оконча-
тельно пазл в этом сотрудничестве, и покажет 
новый сезон.

Константин Волков

В минувшем сезоне 26-летний уроженец 
Мурманска Константин Волков проиграл борь-
бу за место основного вратаря столичного 
«Динамо» более молодым конкурентам: Илье 
Коновалову и Максиму Моторыгину. В конце 
регулярного чемпионата этот вратарь уже 
практически перестал появляться на льду, а в 
плей-офф и вовсе не провел ни одной минуты. 
После же слов руководства динамовского 
клуба на итоговой пресс-конференции, что 
оно собирается летом найти стража ворот 
из-за рубежа, с богатым опытом игры в Се-
верной Америке, стало понятно, что Волкову 
надо искать другое место для продолжения 
карьеры. 

И это место было найдено недалеко от 
Петровского парка — в подмосковных Мыти-
щах, где и в следующем сезоне, как известно, 
будет базироваться китайский «Куньлунь». 
Правда, в его составе уже есть как раз опыт-
ный североамериканский голкипер Джереми 
Смит, прекрасно зарекомендовавший себя в 
КХЛ и имеющий хороший действую-

щий контракт с этим клубом. 
Подвинуть 35-летнего вратаря 
с китайским паспортом с пози-
ции первого номера «Ред Стар» 
будет Константину крайне 
сложно, а вот побороться за 
звание его основного смен-
щика с Мэттом Джеруссиком 
вполне по силам. 

Алексей Красиков

Возвращение 28-
летнего российского 
голкипера Алексея Кра-
сикова в КХЛ после го-
дичной командировки в 
Словакию, где он высту-
пал за клуб «Липтовски-
Микулаш», было вос-
принято с огромным 

энтузиазмом большой армией поклонников 
этого хоккеиста в нашей стране. «Леха-треха», 
как ласково прозвали Алексея болельщики 
«Сибири» и «Спартака», за которые тот играл в 
нашей лиге, заключил, правда, пока пробный 
контракт с ХК «Сочи». 

Если Красикову удастся на предсезонке 
доказать новому тренерскому штабу черно-
морцев во главе с Сергеем Зубовым, что он 
не растерял своих лучших качеств, то мы 
вновь должны увидеть яркую и самобытную 
игру этого голкипера в новом сезоне. Его 
традиционный и стабильный показатель про-
пущенных шайб за игру — а он, как известно, 
признак мастерства — должен помочь «Сочи» 
бороться за попадание в плей-офф в Запад-
ной конференции КХЛ. 

Матвей Мичков

И в завершение несколько выпадающий 
из традиционного списка трансферов нашей 
хоккейной лиги, но который, конечно, не мог 
остаться без нашего внимания — это переезд 
нашего талантливого юниора Матвея Мичкова 
а Национальную хоккейную лигу. 19-летнего 
форварда, права на которого принадлежали 
СКА и с которым того связывали долгосрочные 
контрактные обязательства, питерский клуб 
довольно-таки спокойно отпустил в НХЛ. В 
клуб «Филадельфия Флайерс», выбравше-
го его на прошлогоднем драфте под общим 
седьмым номером. 

«После долгих раздумий я принял ре-
шение попробовать свои силы в НХЛ. Хочу 
сказать огромное спасибо руководству СКА за 
то, что оно пошло навстречу в этом вопросе. 
Я сразу обозначил свою позицию, что в КХЛ 
хочу играть только за СКА — никаких обменов 
и аренд. Буду пробиваться в НХЛ, но если я 
вернусь в Россию, то буду играть только в 
Петербурге. Решение было непростое, но 
чувствую, что оно правильное: я полон сил и 
желания доказать, что достоин играть там. К 
тому же это была давняя мечта моего отца. 
Он очень хотел увидеть мой дебют в НХЛ, и 
для меня крайне важно сделать этот шаг, в 
том числе и ради него», — приводит слова 
Мичкова сайт СКА.

Павел САВЧИК.

Хвича Кварацхелия с товарищами 
едва не сотворили сенсацию, 
но сборная Испании вновь 
продемонстрировала невероятную 
игру, добившись победы благодаря 
голам Родри, Фабиана Руиса, 
Нико Уильямса и Дани Ольмо. 
Сочетание качества, контроля мяча 
и скорости испанских футболистов 
подтвердило их статус фаворитов. 
Однако все было не так просто, как 
может показаться, ведь впервые в 
Германии испанцы пропустили гол, 
а Грузия сделала все возможное, 
чтобы навязать им борьбу.

Все-таки жаль, что в конечном ито-
ге сборная Грузия не смогла устоять перед 
командой, возглавляемой Родри, в которой 
молодые вундеркинды Ламин Ямал и Нико 
Уильямс разрывают фланги. Тем не менее раз-
громное поражение 1:4 показалось немного 
несправедливым по отношению к дебютантам, 
которые отправляются домой к своим болель-
щикам, встречающим грузинских футболистов 
как героев. Нам будет сильно не хватать этой 
сборной на этом Евро.

Конечно, поверить в то, что подопечные 
французского тренера Вилли Саньоля сумеют 
справиться с «красной фурией», не проиграв-
шей ни одного матча на групповом этапе тур-
нира и не пропустившей ни одного мяча в свои 
ворота, могли только самые смелые мечтате-
ли. Но в том-то и дело, что смелость на этом 
чемпионате уже стала синонимом грузинской 
сборной.

«Когда у вас небольшая команда, вы знае-
те, что вам нечего терять. Единственное, что мы 
сказали перед началом чемпионата, это то, что 
что бы ни произошло, мы не хотим никаких со-
жалений после окончания турнира», — говорил 
Саньоль перед стартом Евро. В итоге именно 
так и получилось. Первое в истории сборной 
Грузии участие в европейском первенстве, и 
сразу же выход в плей-офф. Самоотвержен-
ная игра футболистов, невероятные спасения 
голкипера Мамардашвили, сухая победа над 
португальцами во главе с великим Криштиану 
Роналду. И встреча в 1/8 финала с непобеди-
мыми доселе испанцами, три раза становив-
шимися лучшей сборной Европы.

«Мы даже не пытались думать перед мат-
чем с Португалией, выиграем ли мы его или, 
может быть, проиграем. Мы просто восприни-
маем вещи такими, какие они есть. Впереди 
нас ждет Испания, вероятно, лучшая команда 
первого раунда. Так что это еще один боль-
шой вызов для нас», — спокойно рассуждал 
о предстоящей игре главный тренер сборной 
Грузии. Наверное, так и надо — радоваться, что 
попал на этот праздник футбола, и получать 
удовольствие. А там поглядим...

● ● ●
Ни для кого не было секретом, кто является 

фаворитом во встрече двух сборных, одна из 
которых занимает вторую строчку, а другая 
идет на 46-й позиции в рейтинге УЕФА (по 
состоянию на 2 июня. — Ред.). Просто удиви-
тельно, как далеко грузины уже зашли на Евро 
с таким составом.

Перед началом матча на трибуне гру-
зинских болельщиков были вывешены семь 

баннеров, образуя слово «BELIEVE» (верить) 
большими красными буквами. И какое-то время 
они действительно верили. Георги Кочораш-
вили уже назвал это «красивым, невероятным 
фильмом», и это было до того, как Грузия от-
крыла счет на 18-й минуте встречи. Они не 
сдавались до 75-й минуты. И делали все воз-
можное, чтобы вернуться в игру, отказываясь 
сдаваться.

Первый гол Грузии был шоком. «Это вызва-
ло сомнения», — признался Родри, особенно 
учитывая то, как это произошло. Когда Грузия 
вышла в голевую атаку, статистика владения 
мячом составляла 86% против 14% (в пользу 
Испании), а счет ударов по воротам был 9:0, но, 
несмотря на доминирование «красной фурии», 
Грузия смогла ужалить.

Хвича Кварацхелия (а кто же еще!) начал 
атаку, отдав пас Микаутадзе и помчавшись по 
левому флангу, не думая останавливаться. Ка-
кабадзе получил мяч и, сам пройдя по правому 

флангу, доставил его в штрафную обратно на 
Кварацхелию, стремительно врывавшегося к 
воротам. Робин Ле Норман, у которого на плечах 
висел Хвича, первым добрался до мяча, но смог 
только срезать его в собственные ворота. Гру-
зия забила. И пусть на самом деле это сделала 
Испания, но кого это волновало? Не запасных 
игроков грузинской сборной, выбежавших на 
поле, и уж точно не болельщиков со слезами 
на глазах. Это был шок, настоящий шок.

Испания ощутила это. И чуть-чуть дрогну-
ла. Да, испанцы были тотально доминирующи-
ми, тотально превосходящими, но Грузия окры-
лилась. И была готова бежать к воротам всякий 
раз, как только появлялся шанс и пространство. 
Еще один прорыв, начатый Китеишвили, чуть 
не застал Испанию врасплох. Испанцы слегка 
поплыли, немного потеряли нить игры.

Но всего лишь чуть-чуть. И нужно отдать 
им должное за то, как решительно они вернули 
ее в свои руки.

Забив гол до перерыва, когда Родри на-
правил мяч в угол после передачи Уильямса, 
Испания разрушила грузинскую мечту.

Вилли Саньоль, тренер Грузии, считал, 
что нужно было фиксировать офсайд из-за 
вмешательства Альваро Мораты, и выразил 
сомнения по поводу использования ВАР. Он 
также считал этот момент решающим, так как 
его команда не смогла удержать преимущество 
до перерыва и потеряла крайне впечатляющего 
Китеишвили, который получил травму в том 
же эпизоде.

Празднование гола испанцами говори-
ло об облегчении. «Если бы мы не забили до 
перерыва, было бы труднее», — признал Родри 
после матча.

Во втором тайме логика математического 
превосходства команды Луиса де ла Фуэнте, 
казалось, восстановилась, хотя угроза испан-
ским воротам никуда не делась. Один рывок 
привел к тому, что Кварацхелия на 49-й минуте 
почти застал врасплох Уная Симона ударом с 
половины поля.

В ответ Ямал сразу же начал свой соб-
ственный прорыв. Его сбили с ног, и он сам ис-
полнил штрафной удар. Мамардашвили сделал 
великолепный сейв, но даже он не мог спасать 
вечно. Ламин вернул мяч и подал великолепный 
навес, который Фабиан Руис замкнул головой и 
вывел Испанию вперед. Она стала все сильнее 
и сильнее увеличивать давление, подминая 
игру под себя. Уставшая Грузия делала все 
меньше и меньше попыток атаковать.

Но они пытались до последнего, даже если 
это было рискованно. Один из таких рывков 
Кварацхелии закончился на границе штрафной 
Испании; и в одно мгновение Нико Уильямс 
улетел вперед по своему флангу. Прорвавшись 
в штрафную Грузии, он великолепно перебро-
сил мяч через Мамардашвили и отправил его в 
сетку, сделав счет на 75-й минуте 3:1.

Все было кончено, а Дани Ольмо завершил 
игру четвертым голом, отправив Испанию в 
четвертьфинал. Куда «красная фурия» вышла 
в четвертый раз в XXI веке.

Главный вопрос Евро теперь в том, смогут 
ли немцы в Штутгарте остановить испанцев в 
четвертьфинале турнира.

Возможно, после такой игры как-то неловко 
говорить о деньгах, но футболисты сборной 
Испании будут вознаграждены за выход в чет-
вертьфинал чемпионата Европы 2024 года.

Как сообщает COPE, каждый игрок испан-
ской национальной команды получит бонус в 
размере €190 тыс. за выход в четвертьфиналь-
ную стадию турнира.

Слова и рекорды

Грузинский голкипер Георгий Мамардаш-
вили сделал 30 сейвов за четыре матча на 
турнире. По этому показателю он теперь за-
нимает второе место среди всех голкиперов 
в истории чемпионатов Европы. На первом 
месте находится вратарь сборной России 
Игорь Акинфеев, который на Евро-2008 32 
раза спасал свои ворота. На третьем месте по 
этому показателю располагается итальянский 
вратарь Франческо Тольдо, который так же, 
как и Мамардашвили, сделал 30 сейвов, но 
на Евро-2000.

«Мы запомним первый тайм, где мы были 
достаточно хорошо организованы. Но были 
вещи, которые нам не нравились. Первый гол 
надо было не засчитать, Мората находился в 
офсайде. Я не знаю, что они делали в автобу-
се ВАР. Возможно, при счете 1:0 к перерыву 
это бы все изменило. Но Испания оказалась 
сильнее и заслуживает квалификации. Перед 
этим матчем мы уже выиграли чемпионат Ев-
ропы. Надеюсь, мы оставили хороший имидж 
Грузии», — приводит слова главного тренера 
сборной Грузии Вилли Саньоля французская 
Le Figaro.

«Для нас это было потрясающее приклю-
чение. Мы чрезвычайно гордимся тем, чего 
достигли. Сегодня мы не добились того ре-
зультата, которого хотели, но в конце концов 
мы очень счастливы тем, как мы представляли 
нашу страну на нашем первом крупном тур-
нире», — цитирует капитана сборной Грузии 
Гурама Кашию официальный сайт УЕФА.

«Послание было таким же, как я им говорил 
в течение первого тайма. Спокойствие, отсут-
ствие паники и напряженных решений. Я хотел, 
чтобы они искали правильные моменты для 
атаки, чтобы они были спокойны. Я видел, как 
росла некоторая тревога, когда мы не забивали, 
что может привести к негативному напряже-
нию, и я хотел, чтобы они выбросили это из 
головы. Автогол Ле Нормана? Удар по вашему 
моральному духу может быть огромным в этой 
ситуации, но Робен знал, что он пользуется 
нашим уважением, любовью и поддержкой. 
Он потрясающий игрок, отличный защитник 
и потрясающий человек», — в свою очередь 
прокомментировал итоги матча официальному 
сайту УЕФА главный тренер сборной Испании 
Луис де ла Фуэнте.

«Грузия еще раз доказала, что является до-
стойным соперником, который играет в футбол 
высокого уровня.

Спасибо парням за радость, которую они 
доставили грузинским болельщикам, всем 
любителям футбола подарили интересные 
игры.

Сегодня уже весь мир знает, что Грузия яв-
ляется страной, которая борется до конца ради 
победы. Впереди нас ждет много побед!» — по-
делился своими эмоциями бывший защитник 
«Милана», а ныне мэр Тбилиси Каха Каладзе на 
своей странице в одной из соцсетей.

Четвертьфинальный матч Испания — Гер-
мания состоится в пятницу, 5 июля, в Штутгарте, 
стартовый свисток прозвучит в 19.00 мск. И 
это точно будет незабываемое зрелище. До-
срочный финал, жаль, что так рано.

Британские везунчики

После такой игры, которую показали нам 
испанцы с грузинами, говорить о матче Англии и 
Словакии, скажем мягко, немного сложнее. По-
тому что англичане не столько играют, сколько 
мучают себя, мяч, соперников, телезрителей 
и своих болельщиков. Но удивительным обра-
зом им пока везет. И даже удается показывать 
футбольные шедевры.

Сборная Словакии вышла вперед на 25-й 
минуте благодаря голу Ивана Шранца и 70 
минут героически защищалась. Но на пятой 
добавленной минуте Джуд Беллингем неве-
роятным ударом через себя перевел игру в 
овертайм. И как только матч возобновился 
после пятиминутного перерыва, Кейн вывел 
Англию вперед, забив свой второй гол на этом 
турнире. И выведя англичан в четвертьфинал. 
Где их уже поджидает куда более агрессивная 
и организованная, нежели Словакия, швей-
царская сборная во главе с Муратом Якином, 
отправившая домой теперь уже бывших чем-
пионов Европы итальянцев. Матч между этими 
двумя командами состоится 6 июля в Дюс-
сельдорфе, стартовый свисток прозвучит в 
19.00 мск.

Дмитрий ГЛУХОВ.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 2.07.2024.
1 USD — 87,2972; 1 EURO — 93,9582.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Борода (1968) — религиозный 
и общественный деятель, президент Феде-
рации еврейских общин России
Диана Гурцкая (1978) — эстрадная певица, 
общественный деятель, народная артистка 
России
Константин Маковский (1839–1915) 
— русский художник, один из первых 
передвижников
Татьяна Пилецкая (1928) — актриса театра 

и кино, народная артистка РФ
Александра Яковлева (1957–2022) — 
актриса театра и кино, кинорежиссер, 
общественно-политический деятель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 19…21°, 
днем 32…34°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер юго-западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 3.51, заход Солнца — 21.16, 
долгота дня — 17.25.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день спортивного 
журналиста
Всемирный день НЛО (День уфолога)
День реки Лены
1554 г. — войско Грозного без боя взяло 
столицу Астраханского ханства 
1979 г. — в автокатастрофе погибла Лариса 
Шепитько, советская актриса, кинорежис-
сер, сценарист, и члены съемочной группы 
фильма «Матёра»
1989 г. — скончался Андрей Громыко, со-
ветский политик, министр иностранных дел, 
председатель Президиума Верховного Со-
вета СССР
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На дебатах Байдена и Трампа победила 
молодость.

Находчивый мальчик, разбив папину бу-
тылку водки, притворился мертвым.

— Добрый день! Получилось испытать 
наше средство от тараканов?
— Да. Работает.
— О!!! Замечательно!!! Спасибо за хоро-
шую новость!!! А вы не могли бы подроб-
нее по результату рассказать?

— Что вы рассчитываете услышать? Что та-
раканы собрали мне десять тысяч, чтобы я 
такое больше не приносил?

Одна из самых идиотских фраз — «все будет 
хорошо». С ней может соперничать, пожа-
луй, только «уж вы мне поверьте». А уж обе 
в комплекте...

Заболел ветеринар, который раньше никогда 
не болел. Приходит к терапевту. Сидят пять 
минут молча, смотрят друг на друга.
Терапевт: «Ну, на что жалуетесь?»
Ветеринар: «Офигеть! Как у вас всё 
просто!»
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДАЧНИЦУ УБИЛО 
ТОКОМ ВО ВРЕМЯ 

КУПАНИЯ В БАССЕЙНЕ
Смертельный удар током получила 

49-летняя жительница Новой Москвы, 
которая попыталась включить насос 
в колодце частного дома. Женщина 
планировала добавить холодной воды 
в бассейн, а в итоге друзья нашли ее 
распластанной на земле.

Как стало известно «МК», несчастье 
произошло в воскресенье вечером в 
поселении Рязановское. У дамы гости-
ла подруга с мужем, для которых она 
почистила каркасный бассейн. К вечеру 
хозяйка решила остудить воду. Она от-
правилась к колодцу, чтобы включить 
насос и бросить шланг в резервуар, 
однако назад к бассейну не вернулась. 
Через некоторое время гости, плескав-
шиеся в воде, решили выяснить, в чем 
дело, и обнаружили женщину мертвой  
на земле у колодца. Вероятно, она до-
тронулась мокрой рукой до розетки и 
получила разряд. На пальцах ее правой 
руки остались маленькие ожоги.

ПОЛУГОЛЫЙ 
НАРКОМАН ВОЗОМНИЛ 

СЕБЯ ПЕДОФИЛОМ
Странный мужчина бросил в окно 

первого этажа жилого дома в районе 
Южное Бутово бутылку с шампанским, 
после чего начал показывать половые 
органы шокированным несовершенно-
летним жителям квартиры. Дебошира 
спугнули соседи, он сбежал с места 
происшествия.

Как выяснил «МК», инцидент произо-
шел в субботу поздно вечером на улице 
1-я Мелитопольская. 40-летний житель 
первого этажа, услышав нецензурную 
брань под окном, сделал замечание 
незнакомцу без обуви и в одних шор-
тах. Услышав упрек, тот швырнул за-
печатанную бутылку шампанского в 
обидчика. Стеклянную тару мужчина 
смог отбить рукой, но она залетела в 
квартиру и разбилась, наделав много 
шума. Затем агрессор кинул вторую 
бутылку с алкоголем, разбив стекло. 
От грохота проснулись дети москвича, 
которые выглянули в окно и увидели 
хулигана. Он стал показывать ребя-
там интимные части тела. От шока 11-
летняя девочка спряталась в ванной. В 
это время кто-то из соседей бросил в 
хулигана петарду, и он убежал. 

Местные жители опознали наруши-
теля спокойствия — им оказался из-
вестный в районе мужчина, который 
недавно вышел из тюрьмы, где отбывал 
срок за хранение наркотиков. Шокиро-
ванные граждане написали заявление 
в правоохранительные органы.

Армеиские амбиции 
и сибирские авторитеты
Андронов поехал за Кубком 
в СКА, Широков отправился 
создавать команду 
в «Сибирь»

ДЕСАНТНИК ВЗЯЛСЯ 
ЗА ЗАКАЗНЫЕ УБИЙСТВА 

ПОСЛЕ РАСПРАВЫ 
НАД ДРУГОМ

Приговор 40-летнему бывшему ди-
ректору подмосковной ветеринарной 
клиники Сергею Скоробогатову, ко-
торый совместил свою работу с по-
хищением и убийством двух человек, 
вынес Мосгорсуд. Сделать это мужчи-
не помогла специальная подготовка во 
время службы в ВДВ. 

Как стало известно «МК», в октябре 
2021 года жертвой десантника стал 
совладелец управляющей компании 
«Чистый город». Его заказал колле-
га по бизнесу, который ранее украл 
крупную сумму денег из компании и 
боялся разоблачения перед собранием 
акционеров. Десантник согласился 
выполнить заказ за долю в бизнесе и 
миллион рублей. Мужчина привлек к 
делу четырех своих знакомых, пообе-
щав 200 тысяч рублей. Им он сказал, 
что надо вывезти в лес и хорошенько 
напугать некоего денежного должни-
ка. Каждому участнику похищения де-
сантник приобрел одежду, балаклавы, 
берцы и даже перчатки со вставками 
из кевлара. Также он купил наручники и 
две машины — «ВАЗ 21214», на которой 
следил за жертвой, и «Додж Караван».  
На иномарке злодеи приехали за ком-
мерсантом к его дому в Подольске и 
вывезли в лес. Уже там знакомые де-
сантника, увидев вырытую яму, поня-
ли, что жертву убьют. Они отказались 
участвовать в расправе и уехали. Тогда 
Скоробогатов сам задушил пленника 
веревкой и закопал труп.

Сначала стражи порядка задержали 
заказчика, который сдал и Скоробога-
това. А тот, в свою очередь, признался 
еще в одном убийстве. 2 апреля 2016 
года в поселении Щаповское злоумыш-
ленник застрелил друга, с которым 
когда-то вместе служил в Чечне. Скоро-
богатов заявил, что его друг стал пить, 
опустился и даже продал зелье бере-
менной женщине. Скоробогатов взял 
приятеля в «отрезвляющую» поездку — 
на похороны своей матери в Челябинск. 
Но тот якобы внезапно стал агрессив-
ным и в машине пытался напасть на 
спутника с ножом. При этом супруга 
погибшего категорически отрицала, 
что он употреблял наркотики. 

Дело рассматривалось в особом по-
рядке по досудебному соглашению с 
полным признанием вины. Как сооб-
щил «МК» гособвинитель прокурату-
ры города Ярослав Мыц, Мосгорсуд 
приговорил Скоробогатова к 17 годам 
колонии строгого режима и ограниче-
нию свободы на два года. Суд учел, 
что обвиняемый — участник боевых 
действий, дважды был в командировке 
на Северном Кавказе, награжден ме-
далью «За воинскую доблесть».

Грузинская 
сборная стала 

частью истории 
чемпионатов Европы 

по футболу

Маленькие герои
большого Евро

Сергей Андронов 
и Сергей Широков.

Хвича Кварацхелия радуется голу в ворота испанцев.

поле, и уж точно
на глазах. Это б

Испания ощ
ла. Да, испанцы б

Грузинские футболисты 
прощаются с Евро.
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